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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 JUEVES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Cártel de Sinaloa, tras el tráfico de migrantes 
Atos de seguridad en Costa Rica dicen que un mexicano lidera la red que se encarga 
de traslados desde Colombia 

 

 
Reprochan a AMLO no expulsar a Maduro 
Reclaman republicanos recepción a líder de Venezuela 

 

 

Ansiedad en mercados pone presión al peso 
EU. Aprueba la Cámara baja ley para suspender techo de endeudamiento, prevén 
fracaso en el Senado 
 

 

Sector automotriz pierde peso en las exportaciones de enero a agosto 
Pasó de 32.2 a 27.8% frente al mismo lapso del 2019 
 

 
El Foro Consultivo, ente que se dedicó a medrar: AMLO 
“De una partida de $500 millones sólo 100 fueron a investigación” 
 

 
La SRE, lista para “guerra sucia” del bloque de zares de las armas 
Demanda en EU. El área de la cancillería prevé que el club del rifle cuestione si 
México es viable para denunciar y que argumente falta de calidad moral; “si se 
quieren atar, que se maten allá”, señala 
 

 
México y Estados Unidos liquidarán Iniciativa Mérida 
Marcelo Ebrard: No dio resultados 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 

 
Recibe SCJN a científicos; Zaldívar promete imparcialidad 
La delincuencia se combate con los instrumentos de la democracia, dice el ministro 
Presidente 

 

La Razón 
Adán Augusto López: México no merece un clima de crispación 
Respetémonos todos, plantea en análisis de la glosa 
 

 
Saturación en puertos amenaza el Buen Fin 
Abarrotan Manzanillo 
 

 
Segob, abierta al dialogo 
Adán Augusto López 
 

 

Atrapadas 
Violación y violencia en casa en aumento en el 2021; 107 víctimas de feminicidio: 
Semáforo delictivo 

 

 

Garantiza Corte imparcialidad a los científicos 
Se reúnen acusados con el ministro Arturo Zaldívar 
 

   
México reanuda repatriación de haitianos; avanza caravana en CA 
Empresas de EU apoyan en contención migratoria 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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AMLO, Sheinbaum, Monreal y el piso parejo 

Jueves 30 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Las imágenes que ayer circularon profusamente en la que el Presidente de la 
República Andrés Manuel López Obrador levanta la mano a la jefa de gobierno 
Claudia Sheinbaum, son una muestra de que el piso no está tan parejo en la 
contienda por la candidatura presidencial de Morena. Al menos así lo interpreta 
el senador Ricardo Monreal, uno de los morenistas que aspiran a ser abanderado 
del partido en la elección de 2024. “Se ven bien”, dijo don Ricardo cuando ayer 
se le mostraron las imágenes del Presidente y la Jefa de Gobierno en el 
programa “Con los de Casa”, una producción de EL UNIVERSAL, al que el 
senador fue invitado. Don Ricardo también adelantó que él propuso al secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López, que, así como lo convocó a él y a Claudia 
Sheinbaum a una reunión para hablar de las aspiraciones presidenciales de cada 
uno de ellos, se diera un nuevo encuentro al que también asistiera el canciller 
Marcelo Ebrard, otro de los aspirantes presidenciales.  
El senador aseguró que no le sorprenden las muestras de preferencia del 
Presidente hacia Sheinbaum y que sabe que lograr la candidatura presidencial 
no será fácil pero que él cejará pues es un “soñador sin remedio”. Sin embargo, 
nos hacen ver, en este tema lo que se requiere es estar muy despierto. 
 
Presidente por un día 
 
Por un solo un día, el diputado de Morena y exalcalde de Venustiano Carranza, 
en la CDMX, Julio César Moreno, se sintió presidente de la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara de Diputados. La noche del pasado martes el 
señor Moreno se fue a dormir con la promesa de que él sería el presidente de la 
citada comisión. Nos comentan que el legislador tenía todos los consensos y la 
venia del coordinador de la bancada, Ignacio Mier. Sin embargo, durante la 
mañana y tarde de ayer, a algunos morenistas les regresó la memoria y se 
acordaron que Moreno se acaba de convertir al morenismo este mismo año 
2021, luego de una larga carrera en el PRD, partido en el que en el año 2013, 
como diputado de la 62 Legislatura, operó todas las iniciativas emanadas del 
famoso Pacto por México, con el cual se creó por primera vez una alianza entre 
el PRI, PAN y PRD para impulsar 11 reformas estructurales del entonces 
presidente Enrique Peña Nieto.  
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Quizá fue luego de esos recuerdos que en la bancada pensaron que sería mejor 
idea dar la presidencia de la comisión al diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz, 
quien en la votación le ganó ampliamente a don Julio César por más de 50 votos 
de diferencia. Moreno, dicen, fue presidente por un día. 
 
Buscan poner lupa a Ana Guevara 
 
El clavadista olímpico mexicano, el panista Rommel Pacheco, presentó una 
iniciativa para que el Poder Legislativo “vigile” todos los movimientos que se 
hagan en la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), y en 
especial a su titular, Ana Gabriela Guevara, quien ha estado bajo señalamientos 
de presuntos malos manejos en la dependencia, y quien hoy enfrenta los 
reclamos de atletas olímpicos, quienes aseguran que se les ha informado que 
sus becas sufrirán un recorte de hasta 80%. La iniciativa presentada por el 
panista yucateco busca que, bajo el argumento de fortalecer el trabajo y 
establecer lazos de cooperación entre ambos Poderes, los presidentes de las 
comisiones de Juventud y Deporte de la Cámara de Diputados y del Senado, 
participen como invitados permanentes en las reuniones de la Junta Directiva de 
la Conade. En el documento se precisa que en las reuniones los legisladores 
solamente tendrán derecho a voz, pero sin voto. Habrá que ver si la bancada de 
Morena deja pasar esta iniciativa que le pone lupa a una de las suyas. 
 
Beisbol, el verdadero deporte nacional 
 
Nadie se había dado cuenta del tamaño de la afición que en la clase política 
mexicana había por el beisbol. Sin embargo, de tres años a la fecha no pasa 
semana sin que se sepa que se crean equipos, se remodelan estadios y se 
fomenta la práctica del llamado “rey de los deportes. La revelación más reciente 
de la afición a este deporte la hizo la presidenta del Senado, Olga Sánchez 
Cordero. El pasado martes en el Senado se reconoció al equipo campeón Toros 
de Tijuana, y la senadora Sánchez Cordero confesó su afición: "Soy una gran 
aficionada al beisbol. Es un deporte inteligente, de estrategia, combina 
facultades físicas y mentales, y cada elemento cumple su rol para el beneficio de 
todo el equipo". ¿Será que en realidad el verdadero deporte nacional es el 
beisbol y no el futbol, como muchos consideran? 
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4 actos, ¿cómo se llamó la obra? 

Jueves 30 septiembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Primer acto. Después de meses de coordinación y logística se organiza el 
Campeonato Mundial de Beisbol Sub 23 en Sonora. Con la participación de 12 
países, se están jugando en septiembre y octubre una serie de partidos. Las 
sedes son las ciudades de Hermosillo y Cajeme. Orgullosamente lo presentan 
las dos estrellas morenistas de la política sonorense: el gobernador y 
exsecretario de Seguridad federal, Alfonso Durazo Montaño, y la medallista 
olímpica, exsenadora y actual directora nacional del deporte, Ana Gabriela 
Guevara. La primera bola se lanzó el 23 de septiembre. 
Segundo acto. Ante la ola de violencia que vive Sonora y y con la intención de 
asegurar el desarrollo pacífico del Campeonato Mundial beisbolero, Mario Villela 
e Ivonne Llamas, vicepresidente y presidenta de la Cámara Nacional del 
Comercio (Canaco) en Cajeme, pidieron encarecidamente una “tregua” al crimen 
organizado durante los 10 días de duración del torneo: que por favor no haya 
hechos de violencia, no haya secuestros, asesinatos, ejecuciones, matazones, 
para no dañar la imagen internacional de México y de Sonora. Mientras los 
empresarios ruegan a los criminales “que no haya balazos, sino mejor abrazos”, 
el gobernador Alfonso Durazo se comprometió a que las autoridades estatales y 
municipales estarían brindando todas las condiciones para garantizar la 
seguridad del evento. 
Tercer acto. Durante el mes de septiembre, hasta el día de hoy, nada más en 
Cajeme (una de las sedes del Campeonato) se han reportado casi 60 homicidios 
y una centena más de actos de violencia. Parece que los capos no atendieron el 
gentil llamado empresarial ni mucho menos se atendieron el compromiso del 
gobernador entrante: tan sólo dos días después de la inauguración, el 25 de 
septiembre, nada más ese día, nada más en Cajeme, fallecieron siete personas, 
dos quedaron heridas y dos más fueron secuestradas como resultado de cuatro 
hechos violentos que se registraron. 
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Cuarto acto. En el poco rato que lleva el Campeonato Mundial, algunos 
beisbolistas cubanos han abandonado la concentración de la Selección cubana. 
Al día de hoy son en total siete peloteros los que desertaron para no tener que 
regresar a su país y buscarse un mejor futuro en México o idealmente, en 
Estados Unidos, donde les basta pisar el suelo de esa nación para recibir los 
beneficios de la ciudadanía por considerarse refugiados políticos. Me llama 
mucho la atención que esos rebeldes beisbolistas no hayan escuchado con 
atención los potentes discursos de su anfitrión, el Presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, quien en los últimos días no se ha cansado de elogiar a 
Cuba. De haberlo escuchado, sabrían que viven en un país digno de ser 
considerado “Patrimonio de la Humanidad”. Tampoco deben haber escuchado a 
los corifeos de la 4T resaltando los valores de la “democracia cubana”. Y mucho 
menos escucharon al presidente cubano, Miguel Díaz Canel, diciendo que es 
mentira que en Cuba se viva mal, sino que existe “una campaña de odio, 
desinformación, manipulación y mentiras". 
 
¿Cómo se llamó la obra? Bienvenidos al México-ficción de la 4T. 
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PRI y Morena: socios afianzados 

Jueves 30 septiembre 2021 / Maite Azuela, Columna de Opinión 

El papel que jugó el PRI al intentar posicionarse como “opositor” en las pasadas 
elecciones dista enormemente del que juega en las negociaciones cotidianas 
tanto en el legislativo como en algunas entidades federativas. Acusaba a Morena 
de destruir a México, mientras que en el Congreso acuerpaba las reformas más 
emblemáticas de esta administración. 
La abyección incuestionable que ha mostrado para darle a Morena la anhelada 
mayoría con la que se han materializado reformas constitucionales, quizá ha sido 
su ficha de cambio para permanecer en el espectro político. Privilegian la 
permanencia y se sacrifica la dignidad. No es que uno haya pensado que alguna 
vez la tuvieron, pero evidentemente hay demasiados intereses en riesgo que no 
solo pueden ser una amenaza para la libertad de muchos de los integrantes del 
PRI, sino que su hegemonía desgarrada no alcanza para construir un proyecto 
que los haga diferenciarse de Morena. Juegan con uniforme distinto, pero para 
el mismo equipo.Como la conformación del Congreso se mantiene casi igual a 
la anterior, no será difícil para López Obrador convencer a legisladores de la 
oposición para que se aprueben las tres grandes reformas constitucionales que 
anunció en junio: 1) la eléctrica que enviará al Congreso este mismo año para 
modificar el modelo de la Comisión Federal de Electricidad (CFE); 2) la Electoral, 
que someterá en 2022, para que, según él se reduzcan los costos de las 
elecciones y se eliminen los 200 diputados plurinominales y 32 senadores de 
representación proporcional, y; 3) la de la Guardia Nacional, que presentará en 
2023, para que ésta pase a formar parte de la Secretaría de la Defensa Nacional 
y pierda el carácter civil al que la Constitución le obliga. 
Los senadores Germán Martínez (Morena), Gustavo Madero (PAN), Nancy de la 
Sierra y Alejandra León (PT) y el independiente Emilio Álvarez Icaza buscan 
conformarse como bancada. Morena pierde a uno de los suyos, más dos aliados 
del PT. En consecuencia, López Obrador necesitará más de 8 votos de la 
oposición en el Senado. Algunos de los que se han mostrado más 
incondicionales al lopezobradorismo son: Osorio Chong, Manuel Añorve Baños, 
Sylvana Beltrones Sánchez, Eruviel Ávila Villegas, Nuvia Mayorga Delgado, 
Carlos Humberto Aceves del Olmo, Verónica Martínez García, Ángel García 
Yañez y Mario Zamora Gastelum. 
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Entre los gobernadores del PRI tampoco se ha mostrado algún contraste 
discursivo ni de acciones al de la presidencia. Por poner un ejemplo, la buena 
relación política de Del Mazo con López Obrador obedece a la bien calculada 
estrategia del grupo Atlacomulco por absorber el golpe electoral de 2018, para 
preservar privilegios. No es descabellado pensar que Del Mazo se vea tentado 
a negociar la entrega del Edomex a Morena. Los miembros del grupo 
Atlacomulco están dispuestos a cambiar de partido o siglas con tal de conservar 
el poder en la entidad más poblada de la República. 
Para muestra algunos guiños de cariño entre el gobernador y el presidente: en 
Octubre del 2018 se reunió con él en Toluca para hablar de sus gobiernos; en la 
revisión de los contratos del NAIM de Texcoco, López Obrador aseguró que no 
se encontró nada que relacionara a Del Mazo con la obra; el gobernador del 
Edomex acompañó en el primer informe de gobierno a López Obrador; el 
presidente le agradece a Del Mazo públicamente el respaldo en Octubre 2020; 
tras el segundo informe de gobierno presidencial, Del Mazo realiza una 
felicitación pública a López Obrador. 
Sus métodos corporativistas y clientelares les hermanan. Mientras no haya un 
proyecto de nación por encima de un reciclaje de liderazgos políticos ad 
nauseam, la alianza entre el PRI y Morena seguirá vigente. La otra “oposición” 
tampoco da señas de emerger como contrapeso de facto. 
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Hoy todos corean la del 'yo no fui' 

Jueves 30 septiembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Más allá de que la “verdad histórica” sobre Los 43 se base en incontables 
evidencias y testimonios que constan en las más acuciosas investigaciones de 
la historia mexicana realizadas entre 2014 y 2018 por la Procuraduría General 
de la República y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (cada cual en 
sus competencias), un sicario de Guerreros Unidos fue determinante para 
recuperar miles de fragmentos carbonizados de huesos humanos en el río San 
Juan, con semejantes características a los hallados en el basurero de Cocula por 
peritos nacionales y del Equipo Argentino de Antropología Forense: Agustín 
García Reyes, El Chereje. 
En el video editado que como denuncia sospechosista dio a conocer el Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes y en el de la PGR se le ve de 
mezclilla y playera, sin esposas pero sujetado del cinto por un custodio de traje 
y con arma larga, en la diligencia que encabezó Tomás Zerón, director de la 
Agencia de Investigación Criminal, el 28 de octubre de 2014, a la luz del día y 
ante decenas de personas (entre éstas reporteros y corresponsales extranjeros). 
La noche anterior, en la Subprocuraduría Especializada en Investigación de 
Delincuencia Organizada (Ciudad de México), el muchacho había dicho que 
después de la masacre y quema de los normalistas le tocó cargar una bolsa con 
restos para vaciarla en el cauce del río, pero que por miedo a los muertos decidió 
dejarla en la orilla. 
¿Recordaría el sitio exacto? “Sí”. 
Corre video: mientras guía la búsqueda, El Chereje dice: “Por aquí, derecho, por 
aquí fue…”. Zerón a su gente: “Buscamos bolsas”. Alguien le informa que ya 
vieron cuatro. “Estamos buscando ocho”, replica. Se oye: “La bolsa aquí está”. 
Zerón: “No sé qué se vea adentro, no sé si son cenizas…”, y al pie de un puente 
se descubre ajada y semiabierta una de las buscadas. Hacia el final aparecen 
Omar Gómez Trejo (a la sazón de la Oficina del Alto Comisionado de la ONU, 
después secretario técnico del GIEI y con la 4T fiscal especial del caso 
Ayotzinapa) y Pilar Sanmartín, de la Unidad de Observación del Alto 
Comisionado (de quienes Zerón se despide y ellos, atentos, se le presentan). 
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Hace una semana mi compañero Rubén Mosso publicó que cinco años y medio 
después, el 5 de febrero de 2020, El Chereje afirmó ante la Unidad de 
Investigación y Litigación que acudió con Zerón al río San Juan porque había 
sido torturado, instruido y amenazado de muerte por el mismo Zerón (ahora 
perseguido y prófugo). 
¿Por qué no lo dijo la madrugada del 28 de octubre del 2014 cuando declaró 
(tres de la mañana) en presencia de su defensor, el doctor Víctor Hugo 
Rodríguez Montiel? ¿O el 1 de abril y el 24 de junio de 2016 en el Centro Federal 
de Readaptación Social 4 (El Rincón, en Tepic), donde se le preguntó: “Que diga 
el testigo si Tomás Zerón le manifestó algo”. 
Respuesta: “No. Solo me acuerdo de que dos de las personas que iban con él 
me dijeron que tenía que reconocer las bolsas y señalar el lugar donde las habían 
aventado…” 
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Cárdenas y López Obrador, la rivalidad soterrada 

Jueves 30 septiembre 2021 / Jorge Zepeda Patterson, Columna Pensándolo Bien  

Podría hacerse un libro sobre la relación entre el obradorismo y el cardenismo. 
O, mejor dicho, sobre la ausencia de una relación. Habría razones personales e 
ideológicas para que el movimiento político del actual Presidente asumiera la 
obra de Lázaro Cárdenas y la de su hijo Cuauhtémoc como columnas fundantes, 
como prólogos de su propia obra transformadora. Pero no es así, lo cual no deja 
de sorprender, aunque tiene una explicación. 
De todos los presidentes del siglo pasado o del actual, el general Lázaro 
Cárdenas (1934-1940) es el único que Andrés Manuel López Obrador podría 
considerar un precursor, pero no lo hace. Hace casi 90 años Cárdenas introdujo 
reformas aún más radicales y en la misma dirección que lo hace el gobierno de 
la cuarta transformación. La expropiación petrolera, un profundo reparto agrario 
y otras medidas a favor de los más necesitados fueron los pilares del priismo con 
conciencia social y pasión nacionalista al que el actual Presidente hace 
referencia con cierta nostalgia. Era otro México y otro contexto internacional, 
pero lo que hizo el gobierno de Cárdenas desmontando latifundios y expulsando 
a las transnacionales petroleras tiene un valor enorme en momentos en los que 
las metrópolis aún se sentían con derecho a redactar nuestras constituciones y 
la Standard Oil y similares deponían gobiernos. Podría argumentarse que López 
Obrador prefirió tomar distancia de las muchas versiones que con el tiempo 
adquirió la reforma agraria. El cardenismo acabó sirviendo como discurso 
legitimador lo mismo para “un barrido que para un regado”. En un valle servía 
como narrativa soliviantadora para oponerse a los caciques; en el siguiente valle 
servía justamente para justificar el control de agraristas devenidos en caciques. 
Con todo, llama la atención las escasas menciones del Presidente sobre la figura 
del general durante sus reiterado recorrido verbal por el panteón de los héroes, 
al que es tan afecto. Los padres de la Independencia, además de Benito Juárez 
y Francisco I. Madero, son las referencias obligadas, pero no Cárdenas, salvo el 
18 de marzo, aniversario de la expropiación (tampoco suele ser mencionado 
Emiliano Zapata, el más humilde de los revolucionarios, aunque eso merecería 
otro artículo). Paradójicamente, el Presidente recuerda con mayor frecuencia a 
Francisco José Mújica, secretario de Economía del gabinete de Cárdenas, que 
a este último. 
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Con el caso de Cuauhtémoc Cárdenas el vacío que AMLO hace es aún más 
evidente. El hijo del general fue decisivo en la biografía política de López 
Obrador, al menos en dos momentos. En los años ochenta, AMLO aceptó un 
puesto en el Instituto Federal del Consumidor en la Ciudad de México, a manera 
de exilio político tras la experiencia frustrada de cambiar al PRI tabasqueño. 
Luego de varios años en esa posición, parecía destinado a fundirse en las filas 
de la burocracia federal. Pero en 1988 Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, entre 
otros, lanzaron desde la disidencia del PRI una propuesta independiente para 
disputar la presidencia a Carlos Salinas. Consideraban que los tecnócratas 
habían desnaturalizado al partido oficial. A instancias de Graco Ramírez, 
Cuauhtémoc convenció a López Obrador de regresar a la política, en calidad de 
candidato a gobernador de Tabasco por el recién creado Frente Democrático 
Nacional. Se requirió, incluso, una segunda cita por las reservas que generaba 
en la familia abandonar la solidez de un empleo en aras de una aventura 
peregrina. Lo demás es historia. 
Un segundo momento es el encumbramiento de López Obrador, primero como 
presidente del PRD nacional y luego como candidato victorioso a la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México. Y si bien tal encumbramiento obedece 
esencialmente a méritos del propio López Obrador, habría que reconocer que en 
toda esa coyuntura Cuauhtémoc era, por mucho, la principal figura del 
movimiento: alcalde de la Ciudad de México y candidato a la Presidencia del país 
en varias ocasiones. No necesariamente que el tabasqueño haya sido su delfín, 
pero sin duda se requirió de la aprobación tácita, o de la ausencia de resistencia, 
de parte de Cárdenas, para que aquél se convirtiera en su sucesor en la capital 
del país. 
Nunca estalló entre ellos un pleito abierto. No había con qué. Cuauhtémoc 
Cárdenas siempre ha sido un hombre austero, honesto y recogido en sí mismo, 
cuyo protagonismo ha tenido que ver más con su circunstancia que con su 
ambición de poder. Ni como gobernador de Michoacán, todavía en el PRI, se 
caracterizó por una administración que hiciera historia, ni como candidato 
presidencial derrotado y presuntamente despojado reaccionó desde la oposición. 
Algo en él lleva a recordar, y no solo por la fisonomía, al príncipe Carlos de Gales. 
Este martes López Obrador invitó por vez primera a Cuauhtémoc Cárdenas a un 
acto público de la 4T. El último registro de una reunión data del 3 de julio de 
2018, cuando Cárdenas fue a felicitar al tabasqueño por su triunfo, todavía en la 
casa de campaña. Nunca más durante su presidencia. Y no se trató solo de un 
distanciamiento prudente. En un par de ocasiones el ingeniero señaló que el 
gobierno de López Obrador no era de izquierda, en clara referencia a su 
incomodidad con el estilo o las decisiones de su ex correligionario. 
El affaire cardenismo obradorismo tiene en Lázaro Cárdenas Batel una tercera 
vuelta de tuerca. El nieto del general e hijo del ingeniero, tercero en el linaje 
político, es el jefe de asesores de Andrés Manuel López Obrador.  
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Un puesto que lo dice todo. A sus 57 años y con la experiencia de haber sido 
gobernador, senador y diputado local, Lázaro II tenía más merecimientos 
políticos que la mayor parte de las figuras que hoy ocupan secretarías de Estado. 
Un jefe de asesores de la Presidencia es un puesto que puede ser tan poderoso 
o inútil como lo decida personalmente y en cada momento el soberano. Y está 
claro que otros funcionarios de la Presidencia asumieron tareas de 
responsabilidad directa en el manejo político de proyectos fundamentales de la 
4T. No así el heredero del cardenismo. Y más relevante aún, el jefe de asesores 
carece de visibilidad política para el gran elector. De haber sido ministro de 
Estado, Cárdenas Batel hoy sería un nombre obligado en las listas de aspirantes 
para suceder a AMLO. 
De alguna manera éste se ha asegurado de que no sea el caso. 
En suma, por razones políticas, no exentas de orgullo y competencia personal 
probablemente, el Presidente hizo lo necesario para que su movimiento no 
tuviera deudas históricas con los Cárdenas; y más significativo aún, para no 
correr el riesgo de que el cardenismo se convirtiera en heredero del obradorismo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Frentes Políticos 

Jueves 30 septiembre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Políticamente correcto. Esta vez la pantomima montada por el PAN en el 
Senado les fue contraproducente. Como parte de la comparecencia de Adán 
Augusto López, secretario de Gobernación, dentro de la glosa legislativa del 
Tercer Informe de Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la senadora 
Kenia López Rabadán, tras increpar las acciones de la actual administración, dijo 
haber traído de regalo un detector de mentiras para el secretario, ironizando el 
momento político. Sin embargo, lejos de engancharse, la reacción del titular de 
la Segob fue épica. “Con todo respeto —dijo—  agradezco el regalo, pero yo soy 
parte de un gobierno que no acepta regalos y no acepta canonjías”. La 
caballerosidad en su máxima expresión. Tacto político, le dicen. 
 
2.  Necios. Aunque el lunes cinco senadores intentaron conformar un grupo 
parlamentario “plural”, se dice que en realidad la unión de las petistas Nancy de 
la Sierra y Alejandra León, el panista Gustavo Madero, el morenista Germán 
Martínez y del senador sin grupo parlamentario Emilio Álvarez Icaza, fue un 
movimiento que no cuajaba. Los primeros esbozos de este grupo se hicieron en 
junio, pero el regreso de Olga Sánchez Cordero al Senado movió el tablero 
político y decidieron esperar. Dicen que quienes conforman el nuevo “grupo 
plural” anunciarán su agenda en los próximos días. ¿Quieren crear algo que no 
se puede? Los políticos mexicanos, los primeros que se saltan normas, reglas, 
acuerdos y leyes. 
 
3. Cuenta regresiva. Más que emocionado está Samuel García, gobernador 
electo de Nuevo León. Aseguró que seguirá donando su sueldo, ahora como 
mandatario estatal, a causas benéficas. “Ya tomando protesta, seguiremos 
gustosos de seguir donando el sueldo”. Durante un evento del programa 
Apadrina una escuela dijo que sus percepciones económicas serán íntegras para 
la causa de la rehabilitación de escuelas. Hasta ahora ha donado su salario en 
los cargos que ha ocupado. “Es una promesa, desde que fui diputado lo he 
venido haciendo, lo hago con mucho gusto, sin ánimos de aparentar nada, 
simplemente llegamos a Nuevo León a servir, no a lucrar”, aclaró. Otros debieran 
de seguir el ejemplo. 
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4. Por el país de nuestros sueños. Adán Augusto López Hernández, secretario 
de Gobernación, expresó la disposición política del Ejecutivo a dialogar, bajo la 
premisa de que “nadie es dueño de la verdad absoluta”. Expresó que “el país no 
se merece un clima de crispación, pero es responsabilidad de todos construir los 
consensos necesarios. Tenemos que ver más allá de nuestros espacios de 
responsabilidad y hacer un ejercicio de construcción de acuerdos. Ninguno de 
nosotros es dueño de la verdad absoluta, toca, pues a todos llegar a construir un 
mejor México”, dijo en su comparecencia ante el Senado. Si todos pusiéramos 
de nuestra parte, algo grande pasaría en esta nación. 
 
5.    Buen camino. El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, 
agradeció y se despidió de la sociedad queretana como gobernador. Afirmó que 
desempeñar ese cargo ha sido el más grande honor de su vida. Expresó su 
gratitud a todas y todos por ser parte de la historia de la administración que 
termina. “Gracias por creer en Querétaro no solamente como el mejor lugar para 
vivir, sino también por ser parte de una misión colectiva para convertir al estado 
en orgullo de México”. Pancho Domínguez sostuvo que, durante su 
administración, tuvo el privilegio de enamorarse una vez más de Querétaro. “Del 
pujante y emprendedor, de la nobleza del Querétaro necesitado, del sacrificio del 
Querétaro rural”, señaló. Gran labor. Deja la vara alta. Y al estado al cien. 
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Panorama Nacional 
 
 

Iniciativa Mérida es tema superado, asegura Ebrard (El universal, Ariadna García, 

p. web). 
El gobierno de México deja atrás el acuerdo de cooperación en materia de seguridad 
que tuvo con Estados Unidos y se denominó Iniciativa Mérida, para pasar a un 
“entendimiento”. El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, dijo que, en el 
encuentro entre autoridades mexicanas y estadounidenses, a celebrarse el 8 de octubre, 
para tratar el tema de seguridad, habrá un nuevo entendimiento entre ambas naciones 
con base en dos principios fundamentales: respeto mutuo y soberanía. 
“Ya lo que fue el fundamento de la Iniciativa Mérida, sus objetivos principales, su 
contexto, queda ya superado con este nuevo encuentro entre México y Estados Unidos, 
que lo hemos llamado entendimiento. La Iniciativa Mérida se acabó, ahora estamos 
entrando a otra etapa”, señaló el encargado de la política exterior del país. 
Entrevistado luego de encabezar la entrega de la colección 21 para el 21, el canciller 
detalló que el diálogo de seguridad de alto nivel con Estados Unidos se llevará a cabo 
en México, con la presencia del secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken; 
el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y el fiscal General, Merrick 
Garland. En la mesa de diálogo estará al centro un documento de entendimiento que 
las dos naciones han elaborado, y que aún está en etapa de revisión, en el cual se 
exponen las prioridades de México y de Estados Unidos en materia de seguridad, así 
como las coincidencias. “Ya tenemos un documento muy avanzado que hemos 
trabajado conjuntamente, que pone en el centro de atención, en el caso de México, que 
nuestra prioridad es reducir la violencia, los homicidios, y en función a eso, se propuso 
también ponerle atención a por qué está aumentando tanto el consumo de 
estupefacientes en Estados Unidos y en México. Desgraciadamente también en México 
está aumentando. ¿Qué podemos hacer en conjunto? Esto desde luego contrasta con 
lo que fue la Iniciativa Mérida, esa es otra idea”, detalló Ebrard. 
Las coincidencias, añadió, se han determinado a partir de lo que los presidentes Andrés 
Manuel López Obrador y Joe Biden han expuesto sobre las prioridades en materia de 
seguridad. “México ha puesto también sobre la mesa dos principios fundamentales: el 
que tiene que ver con el respeto mutuo, que quede claramente establecido qué significa 
el respeto mutuo; y esto por el precedente de lo que pasó con el general Cienfuegos; y 
ha habido otros casos. Entonces para que no se vuelvan a repetir va a quedar 
claramente establecido. El otro principio fundamental es el respeto a la soberanía de 
cada país”, subrayó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/iniciativa-merida-es-tema-superado-
asegura-ebrard) 
 

Académicos presionaron para recibir 33 mdp en gobierno de AMLO: 
Ramírez Cuevas (El Universal, Redacción, p. web). 
Jesús Ramírez Cuevas, vocero de la presidencia, aseguró que durante 16 años, el Foro 
Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT) recibió 571 millones de pesos, pero sólo 
100 millones de pesos fueron utilizados para proyectos de ciencia y tecnología, mientras 
que el resto los usó en gastos operativos, como tintorería, viajes y comidas, y aseguró 
que ante el cambio de reglas de financiamiento bajo el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el Foro presionó para recibir 33 millones de pesos. 
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En su cuenta de Twitter, el vocero presidencial señaló que las acciones que emprenda 
la Fiscalía General de la República (FGR) no son responsabilidad ni atribuciones del 
Conacyt, de quien su directora, Elena Álvarez-Buylla, quien, afirmó, no tienen ninguna 
causa penal en su contra. 
“El Foro Consultivo Científico y Tecnológico fue fundado en 2002, después se reformó 
la Ley Orgánica de Conacyt para incluirlo. Durante 16 años recibió 571 mdp, pero sólo 
100 mdp los utilizó para proyectos de Ciencia y Tecnología; lo demás lo usó en gastos 
operativos. 
“El Foro Consultivo gastó 471 mdp en tintorería, comidas, viajes y salarios. El 1 de 
diciembre de 2018, el gobierno de México cambió las reglas de financiamiento; el Foro 
presionó para recibir 33 millones de pesos del Conacyt habiendo ejercido ya 16 millones 
de pesos, adjudicados desde la administración de Enrique Peña Nieto”, dijo. 
En la red social, Ramírez Cuevas afirmó que el gobierno federal no persigue a científicos 
ni a nadie, pero, indicó, no será cómplice de actos que dañen el patrimonio de los 
mexicanos. 
“Las acciones que emprenda la FGR no son responsabilidad ni atribución del Conacyt; 
su directora Elena Álvarez-Buylla no tiene causa legal en contra. El gobierno de México 
no persigue a científicos ni a nadie, pero no será cómplice de actos que dañen el 
patrimonio del pueblo mexicano.  
“El proceso jurídico se prolongó en tribunales hasta llegar la SCJN y ésta falló en contra 
del Foro en julio de 2021 y concluyó: 'No es posible que una entidad privada se articule 
funciones públicas por iniciativa propia y sin la intervención del poder público (ejecutoria 
76/21)  
“Ahí comenzó el conflicto. El Conacyt inició mesas de diálogo con el Foro Consultivo y 
lo invitó a participar en las convocatorias y en los proyectos de investigación para apoyar 
su trabajo; el Foro se negó y comenzó una estrategia política y jurídica y se amparó ante 
un juez”, agregó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/academicos-presionaron-para-recibir-33-mdp-
en-gobierno-de-amlo-ramirez-cuevas) 
 

Sedena y Corte llaman a respetar derechos (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Para el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 
Zaldívar, anteponer la efectividad sobre el respeto a los derechos humanos ha 
provocado muchos de los problemas que sufre el país y que no han sido resueltos. 
Por ello, el titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Luis Cresencio 
Sandoval, reconoció que los militares deben perfeccionar sus protocolos para respetar 
el debido proceso. 
Las declaraciones de los titulares del Poder Judicial de la Federación y de la Sedena 
fueron durante la inauguración del Primer conversatorio interinstitucional sobre el 
sistema penal acusatorio. 
Zaldívar Lelo de Larrea afirmó que la colaboración y el diálogo institucionales son 
fundamentales para la impartición de justicia: “Muchos temas y las crisis y los sucesos 
históricos lamentables que todavía sufrimos y no hemos podido resolver se deben en 
gran medida a que se antepuso una supuesta efectividad al respeto a los derechos 
humanos”, subrayó. 
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“Queremos todos un país donde reine la paz y la concordia, donde los índices de la 
delincuencia disminuyan, el pueblo clama justicia después de mucho tiempo de 
desamparo y este tipo de diálogo institucional, de colaboración, de entendimiento son 
fundamentales”, dijo. “La delincuencia se combate con los instrumentos de la 
democracia y, particularmente, con el respeto al debido proceso y los derechos 
humanos”, añadió. “Las tentaciones de proceder de otra manera cuando se está 
combatiendo a una delincuencia cada vez más violenta y desafiante, no son pocos, pero 
se requiere de un gran compromiso de Estado y una entereza para anteponer a todo 
ello, los derechos humanos, se puede avanzar respetándolos, no podemos violarlos”, 
indicó. En el acto estuvo el titular de la Sedena, Sandoval González quien celebró la 
realización del conversatorio y recordó que los elementos de la institución están 
obligados a capacitarse de manera constante. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-y-corte-llaman-respetar-derechos) 
 

Entre empujones, Morena concluye designación de presidencias en sus 20 
Comisiones (El Universal, Antonio López y Horacio Jiménez, p. web). 
Entre empujones y descalificaciones, la bancada de Morena a cargo de Ignacio Mier 
Velazco, concluyó con la designación de las y los presidentes de las 20 comisiones que 
encabezarán durante la 65 legislatura. 
Durante el segundo día de sesiones al interior del grupo parlamentario, en el que se 
elegirían cinco presidencias, toda vez que ayer se designaron 15, se acaloró la discusión 
por la Comisión de Educación, en la que los legisladores estuvieron a punto de agarrarse 
a golpes. En el encuentro, realizado en el Salón Aurora, del recinto legislativo de San 
Lázaro, se nombraron a quienes liderarán las Comisiones de Educación, Pueblos 
Indígenas y Afromexicanos, Trabajo y Previsión Social, Salud y Recursos Hidráulicos. 
En la reunión convocada a las 11:00 horas, pero que inició pasadas las 13:00 horas, el 
diputado Rubén Gregorio Muñoz Álvarez ganó la Comisión de Recursos Hidráulicos, 
Agua Potable y Saneamiento, en una cerrada votación en la que obtuvo 65 sufragios a 
su favor, solo tres arriba de Roberto Ángel Domínguez Rodríguez quien logró 62 apoyos. 
En la disputa también se inscribieron Víctor Varela quien obtuvo 31 votos; Alfredo Porras 
quien declinó, y María Guadalupe Chavira quien finalmente no pudo participar porque el 
cargo le correspondía a un hombre. 
La Comisión de Salud la presidirá el diputado Emmanuel Reyes Carmona, quien le ganó 
a sus pares Joaquín Zebadua y Arturo Roberto Hernández, al obtener 71 votos a su 
favor, mientras que el segundo y el tercero lograron 53 y 32, respectivamente. 
La más peleada fue la de Educación, pues tardaron casi cinco horas en decidir quién 
ocuparía la presidencia. Aunque había cuatro candidatos; Azael Santiago Chepi, Flora 
Tania Cruz, Adela Ramos, y Juan Pablo Sánchez, los dos primeros fueron los que 
captaron la atención al confrontarse durante la votación. Chepi acusó a Tania de querer 
usar la Comisión para avalar reformas en contra del magisterio, mientras que Tania Cruz 
sostuvo que no es así pues "desde siempre he luchado a favor de los maestros". 
Finalmente, fue Tania la vencedora con 65 votos frente a los 36 que obtuvo su rival más 
fuerte. Tras la elección, el diputado Jaime Humberto Pérez Bernabé se acercó a felicitar 
a su paisana veracruzana Flora Tania, sin embargo, los cercanos a Chepi comenzaron 
a recriminarlo por haber apoyada a la diputada, discusión que pasó a los empujones y 
casi a los golpes. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-y-corte-llaman-respetar-derechos


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
"Fue al calor político de algunas diferencias naturales, pero no pasó a más, dijeron que 
me golpearon, pero yo te confirmo que no fue así, ni rasguños ni nada, solo algunos 
empujones", declaró Pérez Bernabé a EL UNIVERSAL. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/entre-empujones-morena-concluye-
designacion-de-presidencias-en-sus-20-comisiones) 
 

Evita titular de Segob discutir situación del país con senadores (El Economista, 

Rolando Ramos, p, web). 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, llamó a dejar de lado 
las diferencias ideológicas, a fin de “entre todos tratar de articular un mejor país”. 
“Escuché con mucha atención los posicionamientos de los senadores y las senadoras 
que me antecedieron, y tienen razón, el país no se merece un clima de crispación, pero 
es responsabilidad de todos que construyamos los consensos, los acuerdos necesarios. 
“Tenemos que ver más allá de nuestros respectivos espacios de responsabilidad y hacer 
un ejercicio de construcción de acuerdos, de consensos entre todos. Ninguno de 
nosotros es dueño de la verdad absoluta. Toca, pues, a todos llegar a construir un mejor 
México”, afirmó. 
Al comparecer ante el pleno de la Cámara de Senadores para analizar el tercer informe 
de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia de política interior 
y luego de la primera ronda de preguntas, el funcionario dijo que ya había tomado nota 
y pidió permitirle responder por escrito. 
“¿Por qué lo hago? Pues porque el gobierno federal ha estado ocupado y preocupado 
en todos los asuntos que aquí se han planteado, desde luego de la migración, desde 
luego de nuestros desaparecidos, de todos y cada uno de ellos”. 
Detector de mentiras 
Augusto López dijo que prefería aprovechar la tribuna para decir que el del presidente 
López Obrador es un gobierno distinto y que, por tanto, agradecía el regalo de la 
senadora Kenia López Rabadán (PAN), “pero yo soy parte de un gobierno que no acepta 
regalos y no acepta canonjías”. 
La panista le acababa de entregar de mano, tras su intervención a nombre de su fracción 
parlamentaria, como regalo, un detector de mentiras. 
“Porque usted y yo sabemos que el presidente le va a mentir, sí”, dijo, y terminó: “Resiste 
México que López Obrador se irá”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Evita-titular-de-Segob-discutir-situacion-del-
pais-con-senadores-20210930-0013.html) 
 

México no se merece vivir en clima de crispación: Segob (El Economista, Víctor 

Gamboa y Luis Carlos Rodríguez, p. web). 
Al comparecer ante el Senado, el secretario de Gobernación (Segob), Adán Augusto 
López, reconoció que México no se merece vivir en un clima de crispación, por lo que 
hizo un llamado a la construcción de acuerdos y, sin dejar de reconocerlas, hacer a un 
lado las diferencias ideológicas. 
En su encuentro con los legis- ladores a un mes de haber sido designado, López 
Hernández expresó la disposición política del Ejecutivo federal a dialogar, bajo la 
premisa de que “nadie es dueño de la verdad absoluta”. 
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“El país no se merece un clima de crispación, pero es responsabilidad de todos que 
construyamos los consensos, los acuerdos necesarios. Tenemos que ver más allá de 
nuestros respectivos espacios de responsabilidad y hacer un ejercicio de construcción 
de acuerdos, de consensos entre todos. Ninguno de nosotros es dueño de la verdad 
absoluta, toca, pues, a todos, construir un mejor México”, remarcó el funcionario. 
En la comparecencia, que tuvo una duración de dos horas con 40 minutos, el titular de 
la Segob sorteó diversos cuestionamientos y burlas, como la de la vicecoordinadora de 
la bancada panista, Kenia López Rabadán, quien le obsequió un detector de mentiras 
para el presidente Andrés Manuel López Obrador, “por no cumplir sus promesas” de 
campaña, dijo al dárselo. 
En tribuna, la panista aseguró que el Ejecutivo ha ido en contra de todos sus 
compromisos, pues “prometió paz y nos dio guerra; prometió riquezas y nos dio más 
pobreza que nunca; prometió honestidad y ha tolerado corrupción de los miembros de 
su gabinete, incluso de su propia familia; prometió ciencia y cultura y hoy persigue a los 
científicos por hacer su trabajo y por levantar la voz frente a la arbitrariedad”. 
En respuesta, López Hernández aclaró a la panista que en el gobierno del presidente 
López Obrador, los funcionarios no aceptan obsequios. 
“Evidentemente este es un gobierno distinto y, con todo respeto, le digo a la senadora 
López Rabadán que agradezco el regalo, pero yo soy parte de un gobierno que no 
acepta regalos y no acepta canonjías, [porque] somos distintos”, reviró el titular de la 
Segob. Sobre las críticas a los rezagos que padece el país, López Hernández pidió no 
comer ansias, porque la transformación del país es un proceso. El también senador 
panista Damián Zepeda calificó al gobierno de Morena como un rotundo fracaso. 
En su turno, la senadora del PRI Claudia Ruiz Massieu lamentó que México enfrente 
“una situación grave de crisis en violencia, inseguridad, derechos humanos, migratoria, 
en violencia de género, polarización, de institucionalidad democrática, de 
descentralización del poder y de regresión autoritaria, todo ello sumado a la crisis de 
salud y a la crisis económica, que hay que decirlo, no son fruto de la pandemia, venían 
desde antes, pero sin duda la pandemia las ha profundizado”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/mexico-no-se-merece-vivir-en-clima-
de-crispacion-segob) 
 

Dependencia sin facultades ratificó queja (El Universal, Diana Lastiri, p web). 
La Fiscalía General de la República (FGR) soportó la acusación por lavado de dinero en 
contra de 31 investigadores y exfuncionarios del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt) y del Foro Consultivo Científico y Tecnológico en una denuncia 
firmada por el procurador Fiscal de la Federación, Carlos Romero Aranda, en ausencia 
del secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), y no por la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF), como establece el reglamento interno de la dependencia. 
Según la solicitud de órdenes de aprehensión contra los investigados por peculado, 
delincuencia organizada, uso ilícito de atribuciones y facultades y operaciones con 
recursos de procedencia ilícita, la FGR indicó que el Conacyt presentó una denuncia por 
esos delitos el 10 de julio de 2020. 
Sin embargo, en el caso de operaciones con recursos de procedencia ilícita (lavado de 
dinero), el artículo 400 Bis del Código Penal Federal establece que para proceder 
penalmente en contra de una persona que utilizó el sistema financiero mexicano para 
cometerlas, se requiere la denuncia de la Secretaría de Hacienda. 
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Para cumplir con este requisito, la FGR informó al juez de Control que ordenó dar vista 
a la SHCP, pero que fue el procurador Fiscal quien desahogó la vista: “Dicho requisito 
igualmente ha quedado satisfecho, toda vez que el 15 de agosto de 2021 se recibió en 
esta unidad especializada un escrito signado por Carlos Romero Aranda, en suplencia 
por ausencia del secretario de Hacienda y Crédito Público, mediante el cual formula la 
denuncia de hechos con apariencia de delito”. 
Romero Aranda es el titular de la Procuraduría Fiscal de la Federación y firmó la 
denuncia contra los científicos y exfuncionarios a pesar de que el reglamento interno de 
la SHCP establece que las denuncias por lavado de dinero son competencia específica 
de la UIF, encabezada por Santiago Nieto. 
“Artículo 15. Compete a la Unidad de Inteligencia Financiera (...) denunciar ante el 
Ministerio Público de la Federación las conductas que pudieran favorecer, prestar 
ayuda, auxilio o cooperación de cualquier especie para la comisión de los delitos de 
terrorismo y su financiamiento o de operaciones con recursos de procedencia ilícita, así 
como aquellas previstas en la Ley Federal para la Prevención e Identificación de 
Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita, allegándose de los elementos 
probatorios del caso”, dice el reglamento. 
Para la fecha en que fue presentada la denuncia firmada por Romero Aranda, Ramírez 
de la O ya había sido ratificado por el Senado como secretario de Hacienda, lo que 
ocurrió el 3 de agosto de 2021. 
Así, para el 15 de agosto, Romero Aranda no tenía facultades para firmar la denuncia, 
pues, aunque Ramírez de la O no hubiera sido ratificado, el mismo reglamento de la 
SHCP en su artículo 105 establece que puede ser suplido primero por los subsecretarios 
de Hacienda y Crédito Público, de Egresos y el Oficial Mayor. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/dependencia-sin-facultades-ratifico-
queja) 
 

Científicos acusados agradecen a Zaldívar actuación del juez (El Universal, 

Redacción, p web). 
Al reunirse con una comisión de los 31 investigadores y exfuncionarios del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y del Foro Consultivo Científico y 
Tecnológico —acusados por la Fiscalía General de la República (FGR) de peculado, 
lavado de dinero, uso ilícito de atribuciones y facultades y delincuencia organizada—, el 
ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 
Zaldívar, advirtió que el Poder Judicial de la Federación “seguirá actuando con 
independencia e imparcialidad en el cumplimiento de su deber”. 
Tras el encuentro privado, José Franco, maestro y doctor en Física por la Universidad 
de Wisconsin-Madison, sostuvo que el presidente de la Corte se reunió con los 
integrantes de la comunidad científica “porque él aprecia el trabajo de los científicos de 
México”, dijo. 
En el encuentro participaron, además de Franco, otros cuatro de los 31 científicos y 
exfuncionarios acusados por la fiscalía: Enrique Cabrero, doctor en Ciencias de Gestión 
por la Escuela H.E.C. en Francia, quien se desempeñó como director general del 
Conacyt de 2013 a 2018; Julia Tagüeña, doctora en Ciencias por la Universidad de 
Oxford, en Gran Bretaña, directora adjunta de Desarrollo Científico del Conacyt de 2013 
a 2018 y coordinadora general del foro de 2019 a 2020. 
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También estuvieron presentes Gabriela Dutrénit, doctora en Economía de la Innovación 
por la Science Policy Research Unit de la Universidad de Sussex, Inglaterra, y 
coordinadora del foro entre 2012 y 2014, así como Rodrigo Roque, doctor en Derecho, 
quien fue director adjunto de Asuntos Jurídicos del Conacyt en 2013 y 2014. 
“Nosotros solicitamos la reunión porque creíamos que era importante manifestarle 
nuestro agradecimiento por el manejo tan profesional e imparcial que hubo por parte del 
juez que atendió nuestro caso. Consideramos que el Poder Judicial ha tenido un 
desarrollo claramente diferente a lo que conocemos en la historia”, indicó José Franco, 
quien fuera coordinador general del foro de 2014 a 2018. 
La reunión se llevó a cabo luego de que el juez Gregorio Salazar, adscrito al Centro de 
Justicia Penal Federal de Almoloya de Juárez, Estado de México, negara en dos 
ocasiones que se giraran órdenes de aprehensión contra los 31 integrantes de la 
comunidad científica. “Él [Arturo Zaldívar] recibió a la comunidad científica. La cita fue 
para la comunidad científica del país, porque él aprecia el trabajo de los científicos de 
México”, detalló Franco. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/cientificos-acusados-agradecen-
zaldivar-actuacion-del-juez) 
 

Polémica en el TEPJF, por resolución de gubernatura en Michoacán (El 

Economista, Redacción, p. web). 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) analizó anoche las 
impugnaciones de las elecciones de Gobernador en Michoacán y Nuevo León, y 
proyectó declarar la validez de las mismas, y por lo tanto entregar las constancias de 
mayoría como gobernadores electos de esos estados a Alfredo Ramírez Belloda 
(Morena) y Samuel García (MC). La sesión del Tribunal para analizar estos y otros 
asuntos estaba prevista para iniciar alrededor de las 6 de la tarde de ayer; sin embargo, 
la misma fue pospuesta hasta las 9 de la noche debido a diferencias de los magistrados 
sobre el proyecto de la elección de Michoacán. Pasadas las 11:30 de la noche de ayer, 
los magistrados comenzaron a discutir el asunto de Michoacán. 
No obstante, hasta el cierre de esta edición aún no había una resolución de los 
magistrados sobre ninguno de los dos asuntos. El proyecto del magistrado Indalfer 
Infante indicó que en la elección de Michoacán del 5 de julio hubo intervención del 
crimen organizado en cuatro municipios (Múgica; Gabriel Zamora; La Huacana y Nuevo 
Urecho), aunque no fue motivo suficiente para anular la elección. El documento refirió 
que personas armadas impidieron el acceso a representantes de partidos políticos en 
algunas secciones de esos municipios, y sólo permitieron acceder a representantes de 
Morena. No obstante, se preveía ratificar el triunfo de Bedolla, el cual podría asumir el 
cargo de gobernador de Michoacán el 1 de octubre.  
Cabe destacar que el actual gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, emprendió 
una cruzada a nivel nacional e internacional en la ONU y la CIDH, donde aseguró que 
Morena ganó las elecciones en su estado gracias a la ayuda del crimen organizado. 
Argumentó que se registró un volumen alto de votos nulos y una participación no vista 
en 15 municipios de Tierra Caliente: “es muy claro el mapa del corredor del narco. Todos 
los ganan ellos. El crimen organizado está usando a Morena como instrumento para 
acceder al control del Estado”, dijo en su momento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Polemica-en-el-TEPJF-por-resolucion-de-
gubernatura-en-Michoacan-20210930-0008.html) 
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La delincuencia se combate con instrumentos de la democracia, dice 
ministro Arturo Zaldívar al Ejército (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
“La delincuencia en democracia se combate con los instrumentos de la democracia”, 
dijo el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 
Zaldívar Lelo de Larrea, al asegurar que los elementos de las Fuerzas Armadas no están 
exentos de respetar los derechos humanos en sus tareas de combate a la criminalidad 
y el narcotráfico. “La delincuencia en democracia se combate con los instrumentos de 
la democracia, y particularmente con el respeto al debido proceso y los derechos 
humanos. “Las tentaciones de proceder de otra manera, cuando se está combatiendo a 
una delincuencia cada vez más violenta y desafiante, no son pocos, pero se requiere un 
gran compromiso de Estado y una gran entereza para anteponer a todo ello los derechos 
humanos. Se puede avanzar, respetar los derechos humanos. No debemos violar los 
derechos humanos y no queremos violar los derechos humanos”, dijo el ministro 
Zaldívar ante el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval. 
Al inaugurar para integrantes de la Secretaría de la Defensa Nacional el Primer 
Conversatorio Interinstitucional sobre el Sistema Penal Acusatorio, el ministro Zaldívar 
dijo que jueces y militares no compiten entre sí, y el reto es que cada uno haga lo que 
le responde.  
Añadió que a los integrantes del Poder Judicial de la Federación les corresponde 
procesar los casos, vigilando que sean en el marco de la Constitución y las leyes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/La-delincuencia-se-combate-con-
instrumentos-de-la-democracia-dice-ministro-Arturo-Zaldivar-al-Ejercito-20210929-
0085.html) 
 

AMLO: Claudia Sheinbaum gobierna muy bien la Ciudad de México (El 

Universal, Pedro Villa y Caña, Eduardo Hernández y Alberto Morales, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó, por segunda vez en menos de 
una semana, que Claudia Sheinbaum “gobierna muy bien” la Ciudad de México.  
Al encabezar la inauguración de la primera sucursal Banco del Bienestar en la Ciudad 
de México, López Obrador aseguró que es una gran satisfacción recorrer las 
comunidades, los pueblos, los barrios y colonias de las colonias de la Ciudad de México. 
“Es una ciudad muy solidaria, muy fraterna, además bien gobernada por Claudia 
Sheinbaum”, dijo. El pasado viernes por la mañana, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que no realiza muchas giras de trabajo por la Ciudad de México porque 
Claudia Sheinbaum le aligera la carga de trabajo. 
“Me representa muy bien”, expresó.  
Esa misma tarde, en Xochimilco, donde el Presidente supervisó los avances del 
programa Jóvenes Construyendo el Futuro, la jefa de Gobierno le agradeció sus 
palabras y aseguró que en realidad “usted nos representa, es el anhelo por el que 
luchamos”.  
"Hoy en la mañana tuve el gran honor de que usted dijera que está representado aquí 
en la ciudad de México, pero en realidad usted nos representa señor Presidente, es el 
anhelo por el que luchamos. No se nos olvida de dónde venimos y por ello no se nos 
olvida dónde estamos, lo que representa la transformación, la cuarta transformación de 
la vida pública y hacia dónde vamos", dijo Sheinbaum. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-claudia-sheinbaum-gobierna-muy-bien-
la-ciudad-de-mexico) 
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Xi Jinping, cercanía con Latinoamérica (El Universal, Agencia, p. web). 
Según trascendió en China, el mensaje del presidente Xi Jinping a los asistentes a la 
Cumbre de la Celac fue resultado de una petición expresa del presidente pro tempore 
de la organización, Andrés Manuel López Obrador. 
En su breve alocución grabada, el líder chino se expresó elogiosamente del organismo, 
calificándolo como “un hito en el proceso de integración regional”. Resaltó la 
cooperación y colaboración entre China y ALC en el marco de la pandemia por Covid-
19 y la idea de que ambas partes se han unido en una lucha solidaria contra el flagelo, 
desplegando una cooperación sin precedentes. 
Como podría esperarse, una organización del continente americano que excluye 
específicamente a EU tendría el respaldo y apoyo irrestricto de la República Popular 
China en vista del acoso militar a que se ve sometida, las tensiones y el grave deterioro 
de la relación bilateral entre las dos superpotencias. La mayor parte de los países de AL 
y el Caribe tienen a China como su primer o segundo socio comercial, sin importar su 
orientación ideológica o política. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/xi-jinping-cercania-con-latinoamerica) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios de Suchiapa inconformes por obra (Cuarto Poder, José Ortega, p. web). 
Miércoles 29 septiembre 2021 
Chiapas. - Ejidatarios de Suchiapa señalaron que no todos están de acuerdo con la 
construcción de una unidad deportiva en la propiedad de las bodegas de maíz, ya que 
señalan que es el último patrimonio con el que cuentan. 
Comentaron que existe cierta inquietud porque un grupo de ejidatarios dijo que el terreno 
ejidal tiene historia y el presidente municipal lo quiere utilizar para brindar un apoyo 
político. Los ejidatarios básicos y emparcelados solicitan a las autoridades estatales que 
intervengan para evitar un enfrentamiento entre los ejidatarios, derivado de la propuesta 
del presidente municipal. Acusaron que el presidente del Comisariado Ejidal está aliado 
con el alcalde Alexis Nucamendi, para quitarles el terreno y desalojarlos; indicaron que 
es el punto donde se hacen las entregas de semillas, fertilizantes y se hace la venta de 
productos agrícolas, como cacahuate y maíz. Dijeron que hay un antecedente en la 
comunidad Tierra Colorada, en donde los habitantes pidieron el apoyo de las 
autoridades, pero ante la falta de intervención se presentó un conflicto mayor y terminó 
con algunos muertos, por lo que pretenden evitar una situación similar. 
Llamado 
En este mismo sentido, ampliaron su llamado al Congreso del Estado, la Procuraduría 
Agraria y el Tribunal Agrario, para que tomen cartas en el asunto y den solución al 
conflicto lo más pronto posible.  
Advirtieron que en caso de que el presidente municipal de Suchiapa insista en hacerse 
de los terrenos para la obra pública, ellos harán la toma de la presidencia municipal. 
Dijeron que la intención de construir en este terreno es por las facilidades que brinda al 
ser un área plana, pero hay uno que es propiedad del Ayuntamiento, donde se 
encuentran las instalaciones del auditorio municipal. 
(https://www.cuartopoder.mx/chiapas/ejidatarios-de-suchiapa-inconformes-por-
obra/380744/) 
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Ejidatarios de Chimalhuacán cierras calles de Texcoco para exigir 
destitución de secretario del TUA 23 (Contrapapel, Redacción, p. web). 
Miércoles 29 septiembre 2021 
Estado de México. - Alrededor de 140 ejidatarios de Santa María Chimalhuacán al 
Tribunal Unitario de Texcoco (TUA) 23, en avenida Nezahualcóyotl, para exigir la 
remoción del secretario de acuerdos Moises Jimenez Garnica y el resguardo de sus 
próximas elecciones. 
Los inconformes denunciaron corrupción en el TUA y en la impartición de justicia agraria, 
por lo que solicitaron la remoción de Jimenez Garnica quien lleva 15 años en el cargo y 
a quien acusaron de interpretar la ley a modo para beneficiar a los caciques ejidales a 
cambio de dádivas. 
“Denunciamos que en el tribunal agrario de texcoco se ha formado una mafia de poder 
a su interior y exterior que ha predominado por más de 15 años que han hecho con la 
justicia agraria un jugoso negocio a costa del recurso económico de los ejidos y que 
estos recursos debieron haber llegado a las manos de los ejidatarios”, expresaron en 
enormes pancartas al exterior del edificio. 
Los ejidatarios consideran necesaria la sustitución del funcionario para recuperar la 
credibilidad en la impartición de justicia agraria en la zona oriente del Edomex. 
A la par, demandaron a la presidenta del tribunal agrario Marisol Concepción Mendez 
de Lara y al titular del órgano interno de control Jesus Anlen López, que el TUA saque 
las manos de las elecciones internas de sus ejidos y respete su asamblea general como 
máxima autoridad. 
También, solicitaron a la Procuraduría Agraria Central que vigile y resguarde su 
próxima elección de órganos internos y no se preste a favor de los intereses de un 
pequeño grupo liderado por la familia de “los vacas” (Miguel Ángel González Valentino) 
quien, aseguran, ha impedido la rendición de informes y cuentas de sus 
administraciones durante cuatro gestiones que van desde el 2005 al 2017. 
Además, señalaron “cuantiosos daños irreparables e irreversibles” en sus ejidos, debido 
a las medidas cautelares otorgadas por el TUA-23, que lo acéfalo en estos últimos tres 
años a merced de invasiones. 
Los inconformes se manifiestan de forma pacífica, pero mantienen cerrada la avenida 
desde las 9:00 horas y esperan a que salga una comisión de 10 personas que ya es 
atendida en el edificio de gobierno. 
(https://contrapapel.mx/texcoco/39101/) 
 

Reconoce SGG voluntad de los bienes comunales de Chenalhó en el 
proceso de pacificación (Gobierno de Chiapas, Comunicado, p. web). 
Martes 28 septiembre 2021 
Chiapas. - Autoridades ejidales de los Bienes Comunales Manuel Utrilla, antes Santa 
Martha, del municipio de Chenalhó, entregaron a la Secretaría General de Gobierno la 
aceptación de la asamblea que permite incorporar como avecindados y comuneros a 
115 afectados del municipio de Aldama. La documentación recibida reúne las firmas de 
los integrantes de los bienes comunales y forma parte de los acuerdos derivados de la 
firma de convenio definitivo que pone fin a la controversia agraria entre los municipios 
de Aldama y Chenalhó, signado entre ambas partes en noviembre de 2020. 
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El encargado de hacer la entrega fue Jesús Jiménez Velasco, presidente del 
comisariado de bienes comunales de Manuel Utrilla, quien estuvo acompañado de una 
comisión de representantes del municipio de Chenalhó. 
El documento será canalizado a la Procuraduría Agraria, para que sea esa instancia 
federal la que valore y a su vez, dé legalidad a ese requisito que da cumplimiento a uno 
de los puntos establecidos en la firma de convenio entre ambos municipios. 
La Secretaría General de Gobierno, que encabeza Victoria Cecilia Flores Pérez, 
reconoció la buena voluntad de las autoridades ejidales del municipio de Chenalhó por 
acordar vía asamblea la aceptación de los comuneros del Aldama; es un paso 
importante que abona a la paz y a la tranquilidad de ambas localidades que han 
permanecido en controversia agraria desde hace más de cuatro décadas. 
(https://www.sgg.chiapas.gob.mx/notas/notaver/621 
Información también disponible: 
 

- Reconoce SGG voluntad de los bienes comunales de Chenalhó en el 
proceso de pacificación (Chiapas en Contacto, José Juan Mendoza, p. web). 

Martes 28 septiembre 2021 
Chiapas. - Autoridades ejidales de los Bienes Comunales Manuel Utrilla, antes Santa 
Martha, del municipio de Chenalhó, entregaron a la Secretaría General de Gobierno la 
aceptación de la asamblea que permite incorporar como avecindados y comuneros a 
115 afectados del municipio de Aldama. La documentación recibida reúne las firmas de 
los integrantes de los bienes comunales y forma parte de los acuerdos derivados de la 
firma de convenio definitivo que pone fin a la controversia agraria entre los municipios 
de Aldama y Chenalhó, signado entre ambas partes en noviembre de 2020. 
El encargado de hacer la entrega fue Jesús Jiménez Velasco, presidente del 
comisariado de bienes comunales de Manuel Utrilla, quien estuvo acompañado de una 
comisión de representantes del municipio de Chenalhó. 
El documento será canalizado a la Procuraduría Agraria, para que sea esa instancia 
federal la que valore y a su vez, dé legalidad a ese requisito que da cumplimiento a uno 
de los puntos establecidos en la firma de convenio entre ambos municipios. 
La Secretaría General de Gobierno, que encabeza Victoria Cecilia Flores Pérez, 
reconoció la buena voluntad de las autoridades ejidales del municipio de Chenalhó por 
acordar vía asamblea la aceptación de los comuneros del Aldama; es un paso 
importante que abona a la paz y a la tranquilidad de ambas localidades que han 
permanecido en controversia agraria desde hace más de cuatro décadas. 
https://www.chiapasencontacto.com/reconoce-sgg-voluntad-de-los-bienes-comunales-
de-chenalho-en-el-proceso-de-pacificacion/ 
 

- Reconoce SGG voluntad de los bienes comunales de Chenalhó en el 
proceso de pacificación (Noticias de Chiapas, Comunicado de Prensa, p. web). 

Martes 28 septiembre 2021 
Autoridades ejidales de los Bienes Comunales Manuel Utrilla, antes Santa Martha, del 
municipio de Chenalhó, entregaron a la Secretaría General de Gobierno la aceptación 
de la asamblea que permite incorporar como avecindados y comuneros a 115 afectados 
del municipio de Aldama.  
 
 

https://www.sgg.chiapas.gob.mx/notas/notaver/621
https://www.chiapasencontacto.com/reconoce-sgg-voluntad-de-los-bienes-comunales-de-chenalho-en-el-proceso-de-pacificacion/
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La documentación recibida reúne las firmas de los integrantes de los bienes comunales 
y forma parte de los acuerdos derivados de la firma de convenio definitivo que pone fin 
a la controversia agraria entre los municipios de Aldama y Chenalhó, signado entre 
ambas partes en noviembre de 2020.  El encargado de hacer la entrega fue Jesús 
Jiménez Velasco, presidente del comisariado de bienes comunales de Manuel Utrilla, 
quien estuvo acompañado de una comisión de representantes del municipio de 
Chenalhó. El documento será canalizado a la Procuraduría Agraria, para que sea esa 
instancia federal la que valore y a su vez, dé legalidad a ese requisito que da 
cumplimiento a uno de los puntos establecidos en la firma de convenio entre ambos 
municipios. La Secretaría General de Gobierno, que encabeza Victoria Cecilia Flores 
Pérez, reconoció la buena voluntad de las autoridades ejidales del municipio de 
Chenalhó por acordar vía asamblea la aceptación de los comuneros del Aldama; es un 
paso importante que abona a la paz y a la tranquilidad de ambas localidades que han 
permanecido en controversia agraria desde hace más de cuatro décadas. 
https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=21010) 
 

SEGEGO y Federación atienden conflicto limítrofe entre Oaxaca y Guerrero 
(Oaxaca.gob, Comunicado de Prensa, p. web). 
Martes 28 septiembre 2021 
Puebla. - La Secretaría General de Gobierno (Segego), a través de la Junta de 
Conciliación Agraria, en una estrecha coordinación institucional con los delegados de 
los estados de Puebla, Guerrero y Oaxaca de la Secretaría de Gobernación (Segob), 
sostuvieron una reunión de trabajo con los representantes de las comunidades de 
Santiago Petlacala, Oaxaca, e Ixcuinatoyac, Guerrero; quienes mantienen un conflicto 
por límites territoriales.  
En este encuentro también participaron representantes de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano del Gobierno de México (SEDATU), del Registro Agrario 
Nacional (RAN), de la Procuraduría Agraria y autoridades de ambos estados. 
Con la instrucción del secretario General de Gobierno, Francisco Javier García López, 
el Presidente de la Junta de Conciliación Agraria, Rodrigo Jarquín Santos, se trasladó 
al municipio de Izúcar de Matamoros, Puebla, con el objetivo de dar puntual seguimiento 
al conflicto agrario entre las comunidades de Santiago Petlacala, Oaxaca e Ixcuinatoyac, 
Guerrero.  El delegado de la Segob Puebla, Carlos Popoca, presentó a las autoridades 
y representantes de las comunidades, quienes hicieron una breve reseña del conflicto 
agrario, coincidiendo en que los acuerdos de esta mesa se respeten y se alcance una 
solución definitiva. Por parte de la comunidad de Santiago Petlacala, Juxtlahuaca, 
Oaxaca, Gregorio Rosete Solano, representante de Bienes Comunales, se pronunció 
por que mediante el diálogo se solucione el conflicto que ha prevalecido por años, y se 
alcancen acuerdos para lograr la paz en beneficio de las familias de ambas 
comunidades. En tanto, el integrante de la comunidad de Ixcuinatoyac, Guerrero, David 
Mejía Rojas, solicitó que continúe la tregua y no haya más enfrentamientos; también 
que el Registro Agrario Nacional (RAN), presente los documentos para realizar el 
deslinde de tierras. En ese sentido, los delegados de Segob Oaxaca y Guerrero, José 
Carlos Fuentes Ordaz y Juan Carlos Barrios, respectivamente, coincidieron que la mesa 
de trabajo es un paso importante hacia la conciliación y paz en ambas comunidades, 
por lo que celebraron la disposición de las autoridades agrarias para encontrar la 
solución al conflicto.  
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El delegado Juan Carlos Barrios, mencionó que es primordial ejecutar los trabajos para 
delimitar el territorio de cada comunidad y se respeten los resultados; que se 
comprometan a no caer en provocaciones y agresiones, y llegar a un buen acuerdo. 
Asimismo, el presidente de la Junta de Conciliación Agraria de la Segego, Jarquín 
Santos, indicó que los acuerdos a los que han llegado con anterioridad son el respeto 
mutuo entre ambas comunidades, no realizar bloqueos de carreteros y ningún tipo de 
agresiones. El subsecretario de Asuntos Agrarios de Guerrero, Bertín Cabañas, enfatizó 
que, con la creación de la Procuraduría y Tribunales Agrarios, este asunto les compete 
a las autoridades federales, y el área estatal solo es coadyuvante; además señaló que 
es necesario revisar la información del RAN de ambas entidades para estar en la 
posibilidad de realizar el trabajo técnico y posteriormente instalar una mesa de diálogo 
para definir las acciones y finiquitar la problemática. 
Por su parte, Uriel López Mayoral, representante del RAN Oaxaca, solicitó la 
autorización de las comunidades para acudir al lugar y realizar los trabajos técnicos, 
basándose en los documentos y analizarlos en campo. Manifestó estar en la mejor 
disposición en presentar la documentación que se requiera y que haya autorización de 
las comunidades para los trabajaos técnicos, así mismo el representante del RAN 
Guerrero solicitó que se realice el trabajo técnico. 
Así mismo el representante de PA Guerrero, señaló que la mejor forma de solucionar el 
conflicto es el diálogo y que sus respectivas asambleas autoricen los trabajos en campo. 
Los representantes de la Sedatu de Oaxaca y Guerrero, solicitaron que se realicen los 
trabajos en campo para solucionar el conflicto. 
Por su parte Rodrigo Jarquín Santos, presidente de la Junta de Conciliación Agraria de 
la Segego, propuso que cada comunidad realice sus asambleas, y que en 30 días se 
vuelvan a reunir para que presenten las actas donde las comunidades autoricen los 
trabajos técnicos. 
(https://www.oaxaca.gob.mx/segego/2021/09/29/segego-y-federacion-atienden-
conflicto-limitrofe-entre-oaxaca-y-guerrero/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Presidente se disculpa con pueblos yaquis; presenta avances del plan de 
reparación y justicia (Lópezobrador.org, Redacción, p. web). 
Martes 28 septiembre 2021 
Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió perdón a los pueblos 
originarios por los agravios cometidos durante el periodo porfirista. En Vícam, Sonora, 
el jefe del Ejecutivo también dio seguimiento al Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
“El Estado mexicano no debe permitir nunca más la marginación, el abuso y las 
injusticias en contra de los yaquis ni de ningún otro grupo étnico o cultural de nuestro 
país. Por ello, ahora vinimos a refrendar nuestro compromiso de hacer justicia a los 
pueblos yaquis. Primero deseamos ofrecerles perdón por los crímenes de Estado que 
se cometieron contra sus antepasados, sobre todo, durante el porfiriato, aunque no solo 
durante esa dictadura”, expresó. 
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Sostuvo que, a partir de una distribución justa del presupuesto público, de la dotación 
de tierras, de garantizar el derecho al agua, así como la implementación de un programa 
integral para el bienestar de los pueblos, es como el Gobierno de la Cuarta 
Transformación tratará de resarcir los daños históricos a los pueblos yaquis. 
Afirmó que las acciones se han trabajado durante dos años junto a las autoridades 
tradicionales, consultándolas en todo momento para la toma de decisiones, “y ya 
empiezan a verse resultados”. 
“Estoy seguro de que en los tres años que me quedan como presidente terminaré de 
cumplir con los compromisos que hoy estamos refrendando y acordando. De todas 
formas, voy a seguir visitando periódicamente los pueblos yaquis; cada tres, cada cuatro 
meses voy a estar recorriendo los pueblos, para que se cumpla el Plan de Justicia a los 
Pueblos Yaquis”, aseveró. 
(https://lopezobrador.org.mx/2021/09/28/presidente-se-disculpa-con-pueblos-yaquis-
presenta-avances-del-plan-de-reparacion-y-justicia/ 
Información también disponible: 
 

- Yaqui, el pueblo indomable al que AMLO le pide perdón en nombre 
de México (El Universal, Agencia, p. web). 

Miércoles 29 septiembre 2021 
Destierros, intentos de exterminio, esclavitud, privación del agua... 
Los yaquis, un pueblo indígena del noreste de México, ha enfrentado durante siglos el 
ataque a su territorio y cultura como pocos en la historia de México. 
Asentados hoy en una pequeña franja del estado de Sonora (noroeste), a la que han 
sido reducidos luego de numerosos conflictos, este pueblo llega hoy ante el que promete 
ser un nuevo capítulo para su comunidad, uno más venturoso. 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) se presenta ante la 
comunidad yaqui este martes para pedir perdón a nombre del Estado por los atropellos 
que han vivido a lo largo de siglos. "El Estado mexicano no debe permitir nunca más la 
marginación, el abuso y las injusticias en contra de los yaquis y de ningún otro grupo 
étnico o cultural de nuestro país. Por ello, ahora venimos a refrendar nuestro 
compromiso de hacer justicia a los pueblos yaquis", dijo López Obrador. 
"Primero, deseamos ofrecerles [pedirles] perdón por los crímenes de Estado que se 
cometieron contra sus antepasados, sobre todo durante el porfiriato, aunque no solo 
durante esa dictadura", continuó. Anunció la entrega de unas 2.900 hectáreas de tierras 
y la construcción de un acueducto para el año 2023. 
Los indígenas indomables 
Los yaquis fueron el dolor de cabeza de los conquistadores españoles, y lo siguieron 
siendo para los diversos gobiernos de México, incluso ya bien entrado el siglo XX. 
Se trata de una tribu asentada a lo largo del río yaqui, en el estado de Sonora, que hoy 
tiene una mermada población de unos 30.000 habitantes. 
En sus ocho pueblos -Loma de Guamúchil, Loma de Bácum, Tórim, Vicam (la capital), 
Pótam, Ráhum, Huirivis y Belem- siguen su forma de vida autónoma, tradicional, con un 
gobierno que combina la autoridad civil y la autoridad tradicional del consejo de 
ancianos. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/yaqui-el-pueblo-indomable-al-que-amlo-le-pide-
perdon-en-nombre-de-mexico 
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- Decreto ordena entrega de casi 3 mil hectáreas para comunidades 
yaquis (La Jornada Maya, Redacción, p. web). 

Miércoles 29 septiembre 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) publicó este miércoles 
un decreto en el Diario Oficial de la Federación (DOF) en el que ordena la entrega de 
casi tres mil hectáreas, ubicadas en diversos localidades del estado de Sonora, a las 
comunidades indígenas yaquis, como parte de las acciones para “resarcir” a este pueblo 
originario sus demandas territoriales. En el documento se especifica que los polígonos 
entregados a los yaquis suman un total de 2 mil 943 hectáreas y se encuentran en los 
municipios de Guaymas, Cajeme, Empalme y San Ignacio Río Muerto. 
Dichas tierras, indica el decreto, fueron dadas a las comunidades yaquis “para su uso, 
explotación y administración para el fomento y desarrollo agropecuario, conforme a sus 
usos y costumbres”. Mediante el anuncio de este miércoles, se ordena la inscripción de 
esos territorios en el Instituto Catastral y Registral del estado de Sonora, en el Registro 
Público de la Propiedad Federal y en el Registro Agrario Nacional. 
En el decreto, la Sedatu recuerda que el yaqui es uno de los 68 pueblos indígenas 
reconocidos en el país y está conformado por las comunidades de Vícam Pueblo, 
Primera Cabecera; Pótam, Segunda Cabecera; Tórim, Rahum, Loma de Bácum, 
Huírivis, Cócorit-Loma de Guamúchil y Belem. 
Este colectivo indígena, especificó, cuenta con “una forma de organización de territorio 
ancestral y de gobierno tradicional con sus propios sistemas normativos”, por lo que está 
tutelado por diversas leyes y tratados internacionales, entre ellos el Convenio 169 de la 
Organización Internacional del Trabajo, la Declaración de las Naciones Unidas sobre los 
Derechos de los Pueblos Indígenas y la Declaración Americana sobre los Derechos de 
los Pueblos Indígenas. De igual forma, recordó que fue el 30 de octubre de 1937 cuando 
en el DOF se publicó un Acuerdo “para la resolución del problema agrario en la región 
del Yaqui, Sonora”, y que el 22 de octubre de 1940 se dio a conocer por ese mismo 
medio la “Resolución que titula definitivamente y precisa la ubicación de los terrenos 
que se restituyen a la Tribu Yaqui”. 
https://www.lajornadamaya.mx/nacional/181266/decreto-ordena-entrega-de-casi-3-mil-
hectareas-para-comunidades-yaquis 
 

- Gobierno de México acuerda Plan de Justicia del Pueblo Yaqui y 
recibe propuesta de reforma indígena (Imagen Radio, Redacción, p. web). 

Miércoles 29 septiembre 2021 
Sonora. - Durante la ceremonia encabezada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la Guardia Tradicional de Vícam, primera cabecera del pueblo yaqui, el 
director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y presidente 
ejecutivo de la Comisión Presidencial de Justicia para el Pueblo Yaqui, Adelfo Regino 
Montes, Adelfo Regino Montes, afirmó que el acto de petición de perdón y la creación 
de la Comisión Presidencial de Justicia para el Pueblo Yaqui constituyen un hito en la 
historia de los pueblos indígenas de México. 
Señaló que por primera vez se plantea alcanzar una solución de fondo al despojo 
territorial y los agravios a la cultura del pueblo yaqui, por eso se trazó el horizonte de 
hacer justicia, honrar la historia de resistencia y dignidad del pueblo yaqui y reconocer 
sus derechos inalienables. 
 

https://www.lajornadamaya.mx/nacional/181266/decreto-ordena-entrega-de-casi-3-mil-hectareas-para-comunidades-yaquis
https://www.lajornadamaya.mx/nacional/181266/decreto-ordena-entrega-de-casi-3-mil-hectareas-para-comunidades-yaquis


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Siguiendo la premisa juarista de que nada por la fuerza, todo con la razón y el derecho, 
se acordó construir el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui mediante un amplio proceso de 
diálogo con sus legítimas autoridades tradicionales. Con ello, como nunca había 
sucedido, se hicieron a un lado las decisiones verticales y unilaterales, dando paso a 
una construcción colectiva de propuestas y soluciones.” 
Ante representantes de los 68 pueblos indígenas y afromexicano del país, aseguró que 
en el plan de justicia yaqui se reconoció plenamente a sus autoridades tradicionales, a 
sus formas de gobierno, de deliberación y toma de decisiones; es producto de un diálogo 
horizontal y circular que pone en práctica el principio de gobernar obedeciendo el 
mandato soberano del pueblo. 
SE REIVINDICA TERRITORIO Y AGUA DE PUEBLOS YAQUIS 
Regino Montes informó que, en las guardias tradicionales de los ocho pueblos, con su 
tropa yoemia y respeto a sus leyes internas y mediante el consenso, se elaboraron los 
20 grandes acuerdos que fueron firmados por el presidente y los gobernadores 
tradicionales, que constituyen la columna vertebral del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
De manera especial quiero destacar los acuerdos alcanzados sobre la tierra y el 
territorio. Después de analizar detalladamente la problemática y hacer cuatro recorridos 
por todo el territorio yaqui, particularmente en los llamados puntos naturales, se acordó 
resarcir al pueblo yaqui más de 20 mil hectáreas para cumplir plenamente el acuerdo y 
resolución del general Lázaro Cárdenas de 1940.” 
Refirió que el presidente firmó el decreto por el que se devuelven al pueblo yaqui dos 
mil 943 hectáreas para que sea parte de su patrimonio territorial a título colectivo. En 
ese sentido, el Gobierno de México ha iniciado los procedimientos de declaratoria y 
asignación de tierras nacionales para compensarles por las tierras de propiedad social 
que no serán afectadas. 
https://www.imagenradio.com.mx/gobierno-de-mexico-acuerda-plan-de-justicia-del-
pueblo-yaqui-y-recibe-propuesta-de-reforma-indigena 
 

- AMLO pide perdón a pueblos yaquis a nombre del Estado (La Jornada, 

Fabiola Martínez y Néstor Jiménez, p. web). 
Miércoles 29 septiembre 2021 
Sonora. - A nombre del Estado mexicano, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
ofreció perdón a los pueblos yaquis por la marginación, abusos e injusticias cometidos 
con mayor rudeza desde la época del porfiriato. 
En Vícam Pueblo, Sonora, y frente a miembros y gobernantes de grupos originarios del 
país, aseveró que ese régimen de represión ha quedado atrás y el Estado mexicano no 
debe permitir nunca más esas agresiones contra ningún grupo étnico. 
Ahora se reparará el daño –en la medida de lo posible, aseguró– a partir de un programa 
integral que prevé la restitución de tierras (hasta 20 mil hectáreas); acciones legales y 
obras –con un presupuesto de alrededor de 6 mil millones de pesos– para garantizar el 
derecho al agua, a la par de un plan de bienestar social. 
Dejó en claro que las acciones de reparación deberán estar listas a más tardar en 
diciembre de 2023, porque si bien su mandato concluye en septiembre de 2024, para el 
último año de gobierno no quiere dejar obras a medias, “y yo me pueda ir con mi 
conciencia tranquila”. Prometió volver a la región cada tres o cuatro meses para 
supervisar los trabajos.  
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“Es un acto de justicia a sus antepasados los yaquis y es un acto de justicia a todos los 
pueblos indígenas de México, la verdad más íntima, más entrañable de nuestra nación”, 
expresó el mandatario.  
En su mensaje –interrumpido varias veces por los aplausos de los asistentes– relató 
que durante los 34 años del porfiriato (1876-1911) las comunidades indígenas 
“padecieron la más brutal represión que se haya registrado en la historia de México”, no 
menos brutal que la de 1521, al asesinar a quienes defendían las tierras comunales. 
Mencionó, por ejemplo, el desalojo de los totonacas, en Veracruz, en 1895, operativo 
en el que mataron a unos 400 indígenas; la represión y despojo a los rarámuris, unos 
años después, y la “cruel guerra de exterminio” contra los mayas, en la Península de 
Yucatán, así como a los yaquis, mayos y seris en Sonora. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/29/politica/amlo-pide-perdon-a-pueblos-
yaquis-a-nombre-del-estado/) 
 

Belice quiere conectarse al Tren Maya de López Obrador (Swissinfo, redacción, 

p. web). 
Miércoles 29 septiembre 2021 
Belice está interesado en conectarse al Tren Maya, el ferrocarril turístico que está 
construyendo el Gobierno de México en la península de Yucatán, informó este miércoles 
la embajadora mexicana en el país caribeño, Martha Zamarripa. 
"Belice busca conectarse con el Tren Maya del Gobierno del presidente (Andrés Manuel) 
López Obrador, según planteó el primer ministro, Johnny Briceño, al Gobierno de 
México", detalló la funcionaria en redes sociales. 
Briceño, de visita a México por los 200 años de su independencia, se reunió este 
miércoles con diversas autoridades mexicanas, entre ellas, el director general del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, encargado del 
proyecto del Tren Maya. Según la embajadora, en la reunión se planteó la posibilidad 
de que el Tren Maya cruzara la frontera entre ambos países, desde Chetumal (México) 
hasta Santa Elena (Belice). El Tren Maya es un proyecto prioritario del presidente López 
Obrador y tiene una inversión de 6.294 millones de dólares para cerca de 1.554 
kilómetros en los cincos estados del sureste mexicano: Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo. Diversas organizaciones indígenas han obtenido varios 
recursos legales para frenar de forma temporal nuevas obras en varios tramos. 
Belice, enclavado en el Caribe, es uno de los tres países que comparten frontera con 
México, junto con Estados Unidos y Guatemala. 
El primer ministro de Belice, Johnny Briceño, llegó el lunes a México para participar en 
los festejos organizados por López Obrador por los 200 años de la independencia del 
país latinoamericano. "Es un privilegio haber sido elegido por nuestro socio bilateral 
como el único jefe de Estado que asiste a la ceremonia de la consumación de la 
independencia de México. Estrechar lazos con México puede ser beneficioso para el 
comercio y la inversión", declaró el primer ministro en Twitter. 
(https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-belice_belice-quiere-conectarse-al-tren-
maya-de-l%C3%B3pez-obrador/46990258) 
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https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-belice_belice-quiere-conectarse-al-tren-maya-de-l%C3%B3pez-obrador/46990258
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Conflicto en Pantelhó, Chiapas, provoca nuevos desplazamientos (El Sol de 

México, Karla García, p web). 
Miércoles 29 septiembre 2021 
Chiapas. - Al menos 90 personas originarias de las comunidades Nuevo Paraíso, San 
José del Carmen y de la cabecera municipal de Pantelhó, en su mayoría mujeres, niñas, 
niños y adolescentes, e integrantes de la Organización Sociedad Civil Las Abejas de 
Acteal (Las Abejas de Acteal), han decidido desplazarse a otros municipios debido a la 
tensión política que se vive en el municipio de Pantelhó. 
El Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba) informó, a 
través de un comunicado emitido el pasado 28 de septiembre, que las autoridades 
comunitarias tanto de Pantelhó y Chenalhó han destacado que, en los próximos días, el 
número de desplazados podría aumentar debido al miedo a que se desate la violencia 
el próximo 1 de octubre. “Hay miedo que los sicarios de Raquel Trujillo lleguen, que 
hagan bloqueos y haya enfrentamientos, por eso la gente ahora tiene miedo, muchos 
ya se están alistando para salir, otros ya se fueron, se han ido a San Cristóbal de Las 
Casas y a otros municipios”. Luego de que Raquel Trujillo, presidente municipal electo 
de Pantelhó, anunciara tomar posesión de su cargo el próximo 1 de octubre, ha 
generado temor en la población y provocado nuevos desplazamientos. 
Al respecto, la Frayba destacó que “el Estado mexicano tiene la obligación de prevenir 
el desplazamiento forzado interno adoptando las medidas que sean necesarias, además 
de investigar, procesar y sancionar a los responsables, para que tales hechos no se 
repitan”. Asimismo, el organismo de derechos humanos, enlistó los problemas que se 
derivan del desplazamiento forzado como vulnerar el derecho a la libre circulación y 
residencia, afecta el derecho a una vida digna, provocando una serie de efectos nocivos, 
como la pérdida de la tierra y de la vivienda, la marginación, tortura, agudización de la 
pobreza y deterioro de las condiciones de vida, incremento de pérdida del acceso a la 
propiedad, inseguridad alimentaria y desarticulación social. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/conflicto-en-pantelho-chiapas-
provoca-nuevos-desplazamientos-7276939.html) 
 

Fonatur presenta el segundo Conversatorio de Movilidad Urbana del Tren 
Maya: VIDEO (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Martes 28 septiembre 2021 
En conjunción con Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), la organización 
internacional especializada en movilidad urbana, ITDP realizará la segunda edición del 
Conversatorio de Movilidad Urbana donde se presentarán las ideas en cuanto a 
desarrollo urbano en las zonas donde se asentarán los paraderos del proyecto del Tren 
Maya. En esta conversación, los ciudadanos podrán interactuar desde sus redes 
sociales formulando sus preguntas a los ponentes que en esta edición serán: Santiago 
Fernández Reyes, Gerente de Investigación y desarrollo Urbano de la ITDP en México, 
Despina Benetou, senior consultant en Steer en México y Alberto Marín Fernández, 
experto en movilidad de “Estaciones de Ferrocarril en España”.     
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/28/fonatur-presenta-el-segundo-
conversatorio-de-movilidad-urbana-del-tren-maya-video-287369.html) 
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Iniciativa Mérida es tema superado, asegura 

Ebrard 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Ariadna García 

El gobierno de México deja atrás el acuerdo de cooperación en materia de 

seguridad que tuvo con Estados Unidos y se denominó Iniciativa Mérida, para 

pasar a un “entendimiento”. 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, dijo que en el encuentro 

entre autoridades mexicanas y estadounidenses, a celebrarse el 8 de octubre, 

para tratar el tema de seguridad, habrá un nuevo entendimiento entre ambas 

naciones con base en dos principios fundamentales: respeto mutuo y soberanía. 

“Ya lo que fue el fundamento de la Iniciativa Mérida, sus objetivos principales, su 

contexto, queda ya superado con este nuevo encuentro entre México y Estados 

Unidos, que lo hemos llamado entendimiento. La Iniciativa Mérida se acabó, 

ahora estamos entrando a otra etapa”, señaló el encargado de la política exterior 

del país.  
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Entrevistado luego de encabezar la entrega de la colección 21 para el 21, el 

canciller detalló que el diálogo de seguridad de alto nivel con Estados Unidos se 

llevará a cabo en México, con la presencia del secretario de Estado 

estadounidense, Antony Blinken; el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro 

Mayorkas, y el fiscal General, Merrick Garland. 

En la mesa de diálogo estará al centro un documento de entendimiento que las 

dos naciones han elaborado, y que aún está en etapa de revisión, en el cual se 

exponen las prioridades de México y de Estados Unidos en materia de seguridad, 

así como las coincidencias. 

“Ya tenemos un documento muy avanzado que hemos trabajado conjuntamente, 

que pone en el centro de atención, en el caso de México, que nuestra prioridad 

es reducir la violencia, los homicidios, y en función a eso, se propuso también 

ponerle atención a por qué está aumentando tanto el consumo de 

estupefacientes en Estados Unidos y en México. Desgraciadamente también en 

México está aumentando. ¿Qué podemos hacer en conjunto? Esto desde luego 

contrasta con lo que fue la Iniciativa Mérida, esa es otra idea”, detalló Ebrard. 

Las coincidencias, añadió, se han determinado a partir de lo que los presidentes 

Andrés Manuel López Obrador y Joe Biden han expuesto sobre las prioridades 

en materia de seguridad. 

“México ha puesto también sobre la mesa dos principios fundamentales: el que 

tiene que ver con el respeto mutuo, que quede claramente establecido qué 

significa el respeto mutuo; y esto por el precedente de lo que pasó con el general 

Cienfuegos; y ha habido otros casos. Entonces para que no se vuelvan a repetir 

va a quedar claramente establecido. El otro principio fundamental es el respeto 

a la soberanía de cada país”, subrayó. 

Puntualizó que Estados Unidos ha aceptado ambos principios, a partir de lo cual 

se puede tener un buen entendimiento en materia de seguridad. 

Cuestionado acerca del tema de migración, el canciller Marcelo Ebrard aseguró 

que éste no se vincula al de seguridad, por lo que no debe mezclarse. 

“Cada materia tiene que tener su espacio, no mezclar porque entonces pones en 

incertidumbre la relación bilateral. Tiene que estar establecido; cualquier 

diferendo que tengamos tiene que tener una vía de solución”, dijo. 
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Académicos presionaron para recibir 33 mdp en 

gobierno de AMLO: Ramírez Cuevas 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Redacción  

Jesús Ramírez Cuevas, vocero de la presidencia, aseguró que durante 16 años, 

el Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT) recibió 571 millones de 

pesos, pero sólo 100 millones de pesos fueron utilizados para proyectos de 

ciencia y tecnología, mientras que el resto los usó en gastos operativos, como 

tintorería, viajes y comidas, y aseguró que ante el cambio de reglas de 

financiamiento bajo el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 

Foro presionó para recibir 33 millones de pesos. 

En su cuenta de Twitter, el vocero presidencial señaló que las acciones que 

emprenda la Fiscalía General de la República (FGR) no son responsabilidad ni 

atribuciones del Conacyt, de quien su directora, Elena Álvarez-Buylla, quien, 

afirmó, no tienen ninguna causa penal en su contra. 
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“El Foro Consultivo Científico y Tecnológico fue fundado en 2002, después se 

reformó la Ley Orgánica de Conacyt para incluirlo. Durante 16 años recibió 571 

mdp, pero sólo 100 mdp los utilizó para proyectos de Ciencia y Tecnología; lo 

demás lo usó en gastos operativos. 

“El Foro Consultivo gastó 471 mdp en tintorería, comidas, viajes y salarios. El 1 

de diciembre de 2018, el gobierno de México cambió las reglas de 

financiamiento; el Foro presionó para recibir 33 millones de pesos del Conacyt 

habiendo ejercido ya 16 millones de pesos, adjudicados desde la administración 

de Enrique Peña Nieto”, dijo. 

En la red social, Ramírez Cuevas afirmó que el gobierno federal no persigue a 

científicos ni a nadie, pero, indicó, no será cómplice de actos que dañen el 

patrimonio de los mexicanos. 

“Las acciones que emprenda la FGR no son responsabilidad ni atribución del 

Conacyt; su directora Elena Álvarez-Buylla no tiene causa legal en contra. El 

gobierno de México no persigue a científicos ni a nadie, pero no será cómplice 

de actos que dañen el patrimonio del pueblo mexicano.  

“El proceso jurídico se prolongó en tribunales hasta llegar la SCJN y ésta falló en 

contra del Foro en julio de 2021 y concluyó: 'No es posible que una entidad 

privada se articule funciones públicas por iniciativa propia y sin la intervención 

del poder público (ejecutoria 76/21)  

“Ahí comenzó el conflicto. El Conacyt inició mesas de diálogo con el Foro 

Consultivo y lo invitó a participar en las convocatorias y en los proyectos de 

investigación para apoyar su trabajo; el Foro se negó y comenzó una estrategia 

política y jurídica y se amparó ante un juez”, agregó. 
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Sedena y Corte llaman a respetar derechos 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Diana Lastiri 

Para el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 

Arturo Zaldívar, anteponer la efectividad sobre el respeto a los derechos 

humanos ha provocado muchos de los problemas que sufre el país y que no han 

sido resueltos. Por ello, el titular de la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena), Luis Cresencio Sandoval, reconoció que los militares deben 

perfeccionar sus protocolos para respetar el debido proceso. 

Las declaraciones de los titulares del Poder Judicial de la Federación y de la 

Sedena fueron durante la inauguración del Primer conversatorio interinstitucional 

sobre el sistema penal acusatorio. 

Zaldívar Lelo de Larrea afirmó que la colaboración y el diálogo institucionales 

son fundamentales para la impartición de justicia: “Muchos temas y las crisis y 

los sucesos históricos lamentables que todavía sufrimos y no hemos podido 

resolver se deben en gran medida a que se antepuso una supuesta efectividad 

al respeto a los derechos humanos”, subrayó.  
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“Queremos todos, un país donde reine la paz y la concordia, donde los índices 

de la delincuencia disminuyan, el pueblo clama justicia después de mucho 

tiempo de desamparo y este tipo de diálogo institucional, de colaboración, de 

entendimiento son fundamentales”, dijo. 

“La delincuencia se combate con los instrumentos de la democracia y, 

particularmente, con el respeto al debido proceso y los derechos humanos”, 

añadió. “Las tentaciones de proceder de otra manera cuando se está 

combatiendo a una delincuencia cada vez más violenta y desafiante, no son 

pocos, pero se requiere de un gran compromiso de Estado y una entereza para 

anteponer a todo ello, los derechos humanos, se puede avanzar respetándolos, 

no podemos violarlos”, indicó. 

En el acto estuvo el titular de la Sedena, Sandoval González quien celebró la 

realización del conversatorio y recordó que los elementos de la institución están 

obligados a capacitarse de manera constante. 

“Somos conscientes de que la protección de los derechos humanos que tutela la 

Constitución Política de nuestro país, es una de las funciones del Poder Judicial 

y la propia Carta Magna ordena a todas las autoridades, incluidas las Fuerzas 

Armadas, la obligación de respetarlos, protegerlos, promoverlos y garantizarlos”, 

señaló. 
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Entre empujones, Morena concluye designación 

de presidencias en sus 20 Comisiones 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Antonio López y Horacio Jimenez 

Entre empujones y descalificaciones, la bancada de Morena a cargo de Ignacio 

Mier Velazco, concluyó con la designación de las y los presidentes de las 20 

comisiones que encabezarán durante la 65 legislatura. 

Durante el segundo día de sesiones al interior del grupo parlamentario, en el que 

se elegirían cinco presidencias, toda vez que ayer se designaron 15, se acaloró 

la discusión por la Comisión de Educación, en la que los legisladores estuvieron 

a punto de agarrarse a golpes. 

En el encuentro, realizado en el Salón Aurora, del recinto legislativo de San 

Lázaro, se nombraron a quienes liderarán las Comisiones de Educación, 

Pueblos Indígenas y Afromexicanos, Trabajo y Previsión Social, Salud y 

Recursos Hidráulicos. 
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En la reunión convocada a las 11:00 horas, pero que inició pasadas las 13:00 

horas, el diputado Rubén Gregorio Muñoz Álvarez ganó la Comisión de Recursos 

Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento, en una cerrada votación en la que 

obtuvo 65 sufragios a su favor, solo tres arriba de Roberto Ángel Domínguez 

Rodríguez quien logró 62 apoyos. 

En la disputa también se inscribieron Víctor Varela quien obtuvo 31 votos; Alfredo 

Porras quien declinó, y María Guadalupe Chavira quien finalmente no pudo 

participar porque el cargo le correspondía a un hombre. 

La Comisión de Salud la presidirá el diputado Emmanuel Reyes Carmona, quien 

le ganó a sus pares Joaquín Zebadua y Arturo Roberto Hernández, al obtener 

71 votos a su favor, mientras que el segundo y el tercero lograron 53 y 32, 

respectivamente. 

La más peleada fue la de Educación, pues tardaron casi cinco horas en decidir 

quién ocuparía la presidencia. Aunque había cuatro candidatos; Azael Santiago 

Chepi, Flora Tania Cruz, Adela Ramos, y Juan Pablo Sánchez, los dos primeros 

fueron los que captaron la atención al confrontarse durante la votación. Chepi 

acusó a Tania de querer usar la Comisión para avalar reformas en contra del 

magisterio, mientras que Tania Cruz sostuvo que no es así pues "desde siempre 

he luchado a favor de los maestros". Finalmente, fue Tania la vencedora con 65 

votos frente a los 36 que obtuvo su rival más fuerte. 

Tras la elección, el diputado Jaime Humberto Pérez Bernabé se acercó a felicitar 

a su paisana veracruzana Flora Tania, sin embargo, los cercanos a Chepi 

comenzaron a recriminarlo por haber apoyada a la diputada, discusión que pasó 

a los empujones y casi a los golpes. 

"Fue al calor político de algunas diferencias naturales, pero no pasó a más, 

dijeron que me golpearon, pero yo te confirmo que no fue así, ni rasguños ni 

nada, solo algunos empujones", declaró Pérez Bernabé a EL UNIVERSAL. 

Tras la confronta siguió la Comisión del Trabajo y Previsión Social, que en un 

principio estaba designada para un hombre, sin embargo, las diputadas Susana 

Prieto y Aracely Ocampo impugnaron, por lo que se les permitió participar contra 

Manuel Baldenebro: quien obtuvo la victoria con 80 votos a su favor, fue 

Baldenebro. 

Finalmente, la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos fue para Irma 

Juan Carlos, quien ya presidió la misma en la pasada Legislatura, y ganó por 44 

votos a sus rivales provenientes de Guerrero, Oaxaca, y el Estado De México, 

Celestina castilllo, Rosalinda Domínguez, María del Rosario Reyes, y Beatriz 

dominga Pérez, quien fue su rival más cercana al obtener 40 sufragios. 

Con la designación de estas cinco presidencias, Morena concluyó su proceso de 

designación que duró dos días. 
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En la sesión del martes se avalaron por consenso las siguientes presidencias de 

Comisiones:  Asuntos Frontera Norte, Teresita de Jesús Vargas Meraz; Asuntos 

Frontera Sur, Ismael Brito Mazariegos; Diversidad, Salma Luévano 

Luna;Energía, Manuel Rodríguez González; Jurisdiccional, Jaime Humberto 

Pérez Bernabe; Seguridad Ciudadana, Juanita Guerra Mena; Seguridad Social, 

Angélica Ivonne Cisneros Luján; y Presupuesto y Cuenta Pública, Erasmo 

González Robledo.  

Mientras que mediante voto libre y secreto de las presidencias de Comisiones 

donde hubo más de dos aspirantes, se aprobó: Reforma Político-Electoral, 

Graciela Sánchez Ortiz; Marina, Jaime Martínez López; Cultura y 

Cinematografía, Carlos Francisco Ortiz; Derechos Humanos, Nelly Minerva 

Carrasco Godínez; Igualdad de Género, Julieta Kristal Vences Valencia; Pesca, 

María del Carmen Bautista Peláez; y Puntos Constitucionales, Juan Ramiro 

Robledo Ruiz. 
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Evita titular de Segob discutir situación del país 

con senadores 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Rolando Ramos 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, llamó a dejar de 

lado las diferencias ideológicas, a fin de “entre todos tratar de articular un mejor 

país”. “Escuché con mucha atención los posicionamientos de los senadores y las 

senadoras que me antecedieron, y tienen razón, el país no se merece un clima 

de crispación, pero es responsabilidad de todos que construyamos los 

consensos, los acuerdos necesarios. “Tenemos que ver más allá de nuestros 

respectivos espacios de responsabilidad y hacer un ejercicio de construcción de 

acuerdos, de consensos entre todos. Ninguno de nosotros es dueño de la verdad 

absoluta. Toca, pues, a todos llegar a construir un mejor México”, afirmó. 

Al comparecer ante el pleno de la Cámara de Senadores para analizar el tercer 

informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia de 

política interior y luego de la primera ronda de preguntas, el funcionario dijo que 

ya había tomado nota y pidió permitirle responder por escrito. 

“¿Por qué lo hago? Pues porque el gobierno federal ha estado ocupado y 

preocupado en todos los asuntos que aquí se han planteado, desde luego de la 

migración, desde luego de nuestros desaparecidos, de todos y cada uno de 

ellos”. 
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Detector de mentiras 

 

Augusto López dijo que prefería aprovechar la tribuna para decir que el del 

presidente López Obrador es un gobierno distinto y que, por tanto, agradecía el 

regalo de la senadora Kenia López Rabadán (PAN), “pero yo soy parte de un 

gobierno que no acepta regalos y no acepta canonjías”. 

La panista le acababa de entregar de mano, tras su intervención a nombre de su 

fracción parlamentaria, como regalo, un detector de mentiras. 

“Porque usted y yo sabemos que el presidente le va a mentir, sí”, dijo, y terminó: 

“Resiste México que López Obrador se irá”. 

López Hernández pidió a la mujer no comer ansias porque “al día de hoy, pues 

el 64% mínimo de los mexicanos aprueban el trabajo” presidencial, y recordó 

que el próximo año tendrá la oportunidad de ejercer su derecho y revocar el 

mandato al tabasqueño. 

Y entonces, completó, “pues ahí se terminaría eso que usted describe como una 

pesadilla y yo diría pues que es la verdadera transformación del país, que ya dio 

órdenes”. 

En su tercera intervención, el funcionario consideró bueno que, a pesar de las 

diferencias, en el Senado “no hay el discurso de odio que hay en otros países” y 

citó parte de un discurso “de un señor Abascal”, en referencia a Santiago 

Abascal, presidente del partido político ultraderechista español VOX, quien fue 

recibido hace unos días en el Senado por la bancada del PAN. 

“Qué bueno que aquí los grupos parlamentarios no hacen suyo ese discurso de 

odio y de rencor aquí, aún en las diferencias pues hay una verdadera 

preocupación porque protejamos a los migrantes, porque cuidemos y porque 

atendamos a los migrantes y yo los felicito a todos los grupos parlamentarios”. 
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México no se merece vivir en clima de 

crispación: Segob 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Víctor Gamboa y Luis Carlos Rodriguez 

Al comparecer ante el Senado, el secretario de Gobernación (Segob), Adán 

Augusto López, reconoció que México no se merece vivir en un clima de 

crispación, por lo que hizo un llamado a la construcción de acuerdos y, sin dejar 

de reconocerlas, hacer a un lado las diferencias ideológicas. 

En su encuentro con los legisladores a un mes de haber sido designado, López 

Hernández expresó la disposición política del Ejecutivo federal a dialogar, bajo 

la premisa de que “nadie es dueño de la verdad absoluta”. 

“El país no se merece un clima de crispación, pero es responsabilidad de todos 

que construyamos los consensos, los acuerdos necesarios. Tenemos que ver 

más allá de nuestros respectivos espacios de responsabilidad y hacer un 

ejercicio de construcción de acuerdos, de consensos entre todos. Ninguno de 

nosotros es dueño de la verdad absoluta, toca, pues, a todos, construir un mejor 

México”, remarcó el funcionario.  
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En la comparecencia, que tuvo una duración de dos horas con 40 minutos, el 

titular de la Segob sorteó diversos cuestionamientos y burlas, como la de la 

vicecoordinadora de la bancada panista, Kenia López Rabadán, quien le 

obsequió un detector de mentiras para el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, “por no cumplir sus promesas” de campaña, dijo al dárselo. 

En tribuna, la panista aseguró que el Ejecutivo ha ido en contra de todos sus 

compromisos, pues “prometió paz y nos dio guerra; prometió riquezas y nos dio 

más pobreza que nunca; prometió honestidad y ha tolerado corrupción de los 

miembros de su gabinete, incluso de su propia familia; prometió ciencia y cultura 

y hoy persigue a los científicos por hacer su trabajo y por levantar la voz frente a 

la arbitrariedad”. 

En respuesta, López Hernández aclaró a la panista que en el gobierno del 

presidente López Obrador, los funcionarios no aceptan obsequios. 

“Evidentemente este es un gobierno distinto y, con todo respeto, le digo a la 

senadora López Rabadán que agradezco el regalo, pero yo soy parte de un 

gobierno que no acepta regalos y no acepta canonjías, [porque] somos distintos”, 

reviró el titular de la Segob. 

Sobre las críticas a los rezagos que padece el país, López Hernández pidió no 

comer ansias, porque la transformación del país es un proceso. El también 

senador panista Damián Zepeda calificó al gobierno de Morena como un rotundo 

fracaso. 

En su turno, la senadora del PRI Claudia Ruiz Massieu lamentó que México 

enfrente “una situación grave de crisis en violencia, inseguridad, derechos 

humanos, migratoria, en violencia de género, polarización, de institucionalidad 

democrática, de descentralización del poder y de regresión autoritaria, todo ello 

sumado a la crisis de salud y a la crisis económica, que hay que decirlo, no son 

fruto de la pandemia, venían desde antes, pero sin duda la pandemia las ha 

profundizado”. 

El senador de Morena Higinio Martínez salió en defensa de López Obrador y su 

gobierno, al negar que, como dice la oposición, haya una regresión autoritaria en 

el país, persecución política a quienes piensan distinto y ataques a la libertad de 

expresión. 

Antes de dejar la tribuna, el titular de la Segob citó una declaración de Santiago 

Abascal, dirigente del partido español de ultraderecha Vox, quien hace unos días 

fue recibido en el Senado por el líder de la bancada panista, Julen Rementería: 

“Quieren amordazar a los españoles mientras están con los enemigos de los 

españoles, que son los que asaltan nuestras fronteras”. 
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Dependencia sin facultades ratificó queja 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Diana Lastiri 

La Fiscalía General de la República (FGR) soportó la acusación por lavado de 

dinero en contra de 31 investigadores y exfuncionarios del Consejo Nacional de 

Ciencia y Tecnología (Conacyt) y del Foro Consultivo Científico y Tecnológico en 

una denuncia firmada por el procurador Fiscal de la Federación, Carlos Romero 

Aranda, en ausencia del secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), y no 

por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), como establece el reglamento 

interno de la dependencia. 

Según la solicitud de órdenes de aprehensión contra los investigados por 

peculado, delincuencia organizada, uso ilícito de atribuciones y facultades y 

operaciones con recursos de procedencia ilícita, la FGR indicó que el Conacyt 

presentó una denuncia por esos delitos el 10 de julio de 2020. 

Sin embargo, en el caso de operaciones con recursos de procedencia ilícita 

(lavado de dinero), el artículo 400 Bis del Código Penal Federal establece que 

para proceder penalmente en contra de una persona que utilizó el sistema 

financiero mexicano para cometerlas, se requiere la denuncia de la Secretaría 

de Hacienda.   
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Para cumplir con este requisito, la FGR informó al juez de Control que ordenó 

dar vista a la SHCP, pero que fue el procurador Fiscal quien desahogó la vista: 

“Dicho requisito igualmente ha quedado satisfecho, toda vez que el 15 de agosto 

de 2021 se recibió en esta unidad especializada un escrito signado por Carlos 

Romero Aranda, en suplencia por ausencia del secretario de Hacienda y Crédito 

Público, mediante el cual formula la denuncia de hechos con apariencia de 

delito”. 

Romero Aranda es el titular de la Procuraduría Fiscal de la Federación y firmó la 

denuncia contra los científicos y exfuncionarios a pesar de que el reglamento 

interno de la SHCP establece que las denuncias por lavado de dinero son 

competencia específica de la UIF, encabezada por Santiago Nieto. 

“Artículo 15. Compete a la Unidad de Inteligencia Financiera (...) denunciar ante 

el Ministerio Público de la Federación las conductas que pudieran favorecer, 

prestar ayuda, auxilio o cooperación de cualquier especie para la comisión de 

los delitos de terrorismo y su financiamiento o de operaciones con recursos de 

procedencia ilícita, así como aquellas previstas en la Ley Federal para la 

Prevención e Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita, 

allegándose de los elementos probatorios del caso”, dice el reglamento. 

Para la fecha en que fue presentada la denuncia firmada por Romero Aranda, 

Ramírez de la O ya había sido ratificado por el Senado como secretario de 

Hacienda, lo que ocurrió el 3 de agosto de 2021. 

Así, para el 15 de agosto, Romero Aranda no tenía facultades para firmar la 

denuncia, pues, aunque Ramírez de la O no hubiera sido ratificado, el mismo 

reglamento de la SHCP en su artículo 105 establece que puede ser suplido 

primero por los subsecretarios de Hacienda y Crédito Público, de Egresos y el 

Oficial Mayor. 

Fuentes federales confirmaron que, hasta el momento y en las dos ocasiones en 

las que la FGR ha pedido las órdenes de aprehensión, no ha dado vista ni ha 

solicitado datos a la UIF para agregarlos a la pesquisa. 

EL UNIVERSAL consultó a la SHCP para conocer su postura y si existió el 15 de 

agosto alguna justificación sobre la ausencia del titular de la dependencia o de 

la UIF para ser suplido por Romero Aranda, pero al cierre de esta edición no se 

recibió respuesta. 
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Científicos acusados agradecen a Zaldívar 

actuación del juez 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Redacción 

Al reunirse con una comisión de los 31 investigadores y exfuncionarios del 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y del Foro Consultivo 

Científico y Tecnológico —acusados por la Fiscalía General de la República 

(FGR) de peculado, lavado de dinero, uso ilícito de atribuciones y facultades y 

delincuencia organizada—, el ministro presidente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, advirtió que el Poder Judicial de la 

Federación “seguirá actuando con independencia e imparcialidad en el 

cumplimiento de su deber”. 

Tras el encuentro privado, José Franco, maestro y doctor en Física por la 

Universidad de Wisconsin-Madison, sostuvo que el presidente de la Corte se 

reunió con los integrantes de la comunidad científica “porque él aprecia el trabajo 

de los científicos de México”, dijo. 
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En el encuentro participaron, además de Franco, otros cuatro de los 31 

científicos y exfuncionarios acusados por la fiscalía: Enrique Cabrero, doctor en 

Ciencias de Gestión por la Escuela H.E.C. en Francia, quien se desempeñó 

como director general del Conacyt de 2013 a 2018; Julia Tagüeña, doctora en 

Ciencias por la Universidad de Oxford, en Gran Bretaña, directora adjunta de 

Desarrollo Científico del Conacyt de 2013 a 2018 y coordinadora general del foro 

de 2019 a 2020. También estuvieron presentes Gabriela Dutrénit, doctora en 

Economía de la Innovación por la Science Policy Research Unit de la Universidad 

de Sussex, Inglaterra, y coordinadora del foro entre 2012 y 2014, así como 

Rodrigo Roque, doctor en Derecho, quien fue director adjunto de Asuntos 

Jurídicos del Conacyt en 2013 y 2014. 

“Nosotros solicitamos la reunión porque creíamos que era importante 

manifestarle nuestro agradecimiento por el manejo tan profesional e imparcial 

que hubo por parte del juez que atendió nuestro caso. Consideramos que el 

Poder Judicial ha tenido un desarrollo claramente diferente a lo que conocemos 

en la historia”, indicó José Franco, quien fuera coordinador general del foro de 

2014 a 2018. 

La reunión se llevó a cabo luego de que el juez Gregorio Salazar, adscrito al 

Centro de Justicia Penal Federal de Almoloya de Juárez, Estado de México, 

negara en dos ocasiones que se giraran órdenes de aprehensión contra los 31 

integrantes de la comunidad científica. 

“Él [Arturo Zaldívar] recibió a la comunidad científica. La cita fue para la 

comunidad científica del país, porque él aprecia el trabajo de los científicos de 

México”, detalló Franco. 

La SCJN informó que la reunión ocurrió a solicitud de los científicos y detalló: 

“Durante el encuentro, el ministro presidente escuchó con respeto y atención las 

inquietudes y peticiones de los científicos y académicos, a quienes reiteró que el 

Poder Judicial de la Federación seguirá actuando con independencia e 

imparcialidad en el cumplimiento de su deber”. 

Hasta ahora, la FGR ha solicitado en dos ocasiones órdenes de aprehensión 

contra los 31 integrantes de la comunidad científica y, en ambos casos, el juez 

Gregorio Salazar las negó. 

La última vez fue el pasado 21 de septiembre, cuando el juez Salazar consideró, 

según la causa penal 299/2021, que no hay delito que perseguir debido a que en 

agosto de este año la Segunda Sala de la Corte determinó que la transferencia 

de recursos del Conacyt al foro, por la que están acusados los 31 científicos y 

exfuncionarios, fue legal. 

“Los hechos imputados (...) no pueden analizarse a la luz del derecho penal, 

porque se estableció que los recursos económicos que recibió el foro (...) se 

realizó al amparo (...) de la Ley de Ciencia y Tecnología vigente en la época de 

los hechos”, dijo. 
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Polémica en el TEPJF, por resolución de 

gubernatura en Michoacán 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Redacción 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) analizó anoche 

las impugnaciones de las elecciones de Gobernador en Michoacán y Nuevo 

León, y proyectó declarar la validez de las mismas, y por lo tanto entregar las 

constancias de mayoría como gobernadores electos de esos estados a Alfredo 

Ramírez Belloda (Morena) y Samuel García (MC). 

La sesión del Tribunal para analizar estos y otros asuntos estaba prevista para 

iniciar alrededor de las 6 de la tarde de ayer; sin embargo, la misma fue 

pospuesta hasta las 9 de la noche debido a diferencias de los magistrados sobre 

el proyecto de la elección de Michoacán. Pasadas las 11:30 de la noche de ayer, 

los magistrados comenzaron a discutir el asunto de Michoacán. 

No obstante, hasta el cierre de esta edición aún no había una resolución de los 

magistrados sobre ninguno de los dos asuntos. 

 

Proyecto en controversia 

 

El proyecto del magistrado Indalfer Infante indicó que en la elección de 

Michoacán del 5 de julio hubo intervención del crimen organizado en cuatro 

municipios (Múgica; Gabriel Zamora; La Huacana y Nuevo Urecho), aunque no 

fue motivo suficiente para anular la elección.  
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El documento refirió que personas armadas impidieron el acceso a 

representantes de partidos políticos en algunas secciones de esos municipios, y 

sólo permitieron acceder a representantes de Morena. 

No obstante, se preveía ratificar el triunfo de Bedolla, el cual podría asumir el 

cargo de gobernador de Michoacán el 1 de octubre.  

Cabe destacar que el actual gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, 

emprendió una cruzada a nivel nacional e internacional en la ONU y la CIDH, 

donde aseguró que Morena ganó las elecciones en su estado gracias a la ayuda 

del crimen organizado. Argumentó que se registró un volumen alto de votos nulos 

y una participación no vista en 15 municipios de Tierra Caliente: “es muy claro el 

mapa del corredor del narco. Todos los ganan ellos. El crimen organizado está 

usando a Morena como instrumento para acceder al control del Estado”, dijo en 

su momento. 
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La delincuencia se combate con instrumentos de 

la democracia, dice ministro Arturo Zaldívar al 

Ejército 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Jorge Monroy 

“La delincuencia en democracia se combate con los instrumentos de la 

democracia”, dijo el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, al asegurar que los elementos de 

las Fuerzas Armadas no están exentos de respetar los derechos humanos en 

sus tareas de combate a la criminalidad y el narcotráfico. 

“La delincuencia en democracia se combate con los instrumentos de la 

democracia, y particularmente con el respeto al debido proceso y los derechos 

humanos.   

“Las tentaciones de proceder de otra manera, cuando se está combatiendo a 

una delincuencia cada vez más violenta y desafiante, no son pocos, pero se 

requiere un gran compromiso de Estado y una gran entereza para anteponer a 

todo ello los derechos humanos. Se puede avanzar, respetar los derechos 

humanos. No debemos violar los derechos humanos y no queremos violar los 

derechos humanos”, dijo el ministro Zaldívar ante el secretario de la Defensa 

Nacional, Luis Cresencio Sandoval. 
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Al inaugurar para integrantes de la Secretaría de la Defensa Nacional el Primer 

Conversatorio Interinstitucional sobre el Sistema Penal Acusatorio, el ministro 

Zaldívar dijo que jueces y militares no compiten entre sí, y el reto es que cada 

uno haga lo que le responde.   

Añadió que a los integrantes del Poder Judicial de la Federación les corresponde 

procesar los casos, vigilando que sean en el marco de la Constitución y las leyes. 

Afirmó que la intención del conversatorio es aportarles a los militares elementos 

técnicos, de tal manera que las vulneraciones a la Constitución sean 

excepcionales, “porque hay que decirlo que muchas de estas violaciones 

constitucionales no se dan por perversidad, sino por alguna ignorancia, algún 

descuido, algún desconocimiento de ciertas cuestiones técnicas”. 

Zaldívar aseveró que pocas instituciones gozan del prestigio y respeto de la 

población mexicana como el Ejército, por lo que -dijo- “no competimos entre 

nosotros y el reto es que cada uno de nosotros haga lo que le corresponde. 

También en el Poder Judicial hemos tenido problemas y estamos trabajando 

para que haya un poder judicial más honesto”. 

Por ello, el ministro presidente se congratuló de que los elementos del Ejército 

se capaciten en temas de derechos humanos durante el debido proceso. 

“Significa asumir un compromiso público por la defensa de la Constitución y los 

derechos humanos, por el respeto de la Constitución y los derechos en el trabajo 

que les toca realizar. Es aceptar que el trabajo que toca realizar a todas las 

autoridades del Estado mexicano, pero también a las Fuerzas Armadas, tiene 

que darse en el marco constitucional y del respeto a los derechos humanos, no 

hacerlo así, a la larga genera más problemas. 

“Muchas de las crisis que sufrimos y no se han podido resolver se deben en gran 

medida a que se antepuso una supuesta efectividad al respeto a los derechos 

humanos. El reto es ser eficientes con respeto a los derechos humanos. 

“Queremos todos, un país donde reine la paz, y la concordia, donde los índices 

de delincuencia disminuyan. El pueblo clama justicia después de mucho tiempo 

de desamparo”, planteó. 

 

Aceptan Ejército la capacitación 

 

El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, dijo que los 

elementos del Ejército están dispuestos a capacitarse en el sistema de justicia 

para saber actuar durante acciones detenciones en flagrancia, casos de 

urgencia, la custodia del detenido y su puesta a disposición, el uso de la fuerza 

y la cadena de custodia. 
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“Somos conscientes de que la protección de los derechos humanos que tutela la 

Constitución Política de nuestro país, es una de las funciones del Poder Judicial 

y que la propia Carta Magna mandata a todas las autoridades, incluidas las 

Fuerzas Armadas. La obligación de respetarlos, protegerlos, promoverlos y 

garantizarlos. 

“Estos deberes son fundamentales en los sistemas educativos y de 

adiestramientos; los derechos humanos son materia obligatoria. Todo militar 

desde su formación adquiere compromiso de adiestrarse constantemente. 

“Nos interesa allegarnos de los conocimientos en las actividades que realizamos 

para que tanto los ciudadanos como nosotros tengamos certeza jurídica”, 

sostuvo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Claudia Sheinbaum gobierna muy bien la Ciudad 

de México: AMLO 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Pedro Villa y Caña Eduardo Hernandez y Alberto 

Morales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó, por segunda vez en 

menos de una semana, que Claudia Sheinbaum “gobierna muy bien” la Ciudad 

de México.  Al encabezar la inauguración de la primera sucursal Banco del 

Bienestar en la Ciudad de México, López Obrador aseguró que es una gran 

satisfacción recorrer las comunidades, los pueblos, los barrios y colonias de las 

colonias de la Ciudad de México. “Es una ciudad muy solidaria, muy fraterna, 

además bien gobernada por Claudia Sheinbaum”, dijo. 

El pasado viernes por la mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

afirmó que no realiza muchas giras de trabajo por la Ciudad de México porque 

Claudia Sheinbaum le aligera la carga de trabajo. 

“Me representa muy bien”, expresó.   
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Esa misma tarde, en Xochimilco, donde el Presidente supervisó los avances del 

programa Jóvenes Construyendo el Futuro, la jefa de Gobierno le agradeció sus 

palabras y aseguró que en realidad “usted nos representa, es el anhelo por el 

que luchamos”.  

"Hoy en la mañana tuve el gran honor de que usted dijera que está representado 

aquí en la ciudad de México, pero en realidad usted nos representa señor 

Presidente, es el anhelo por el que luchamos. No se nos olvida de dónde 

venimos y por ello no se nos olvida dónde estamos, lo que representa la 

transformación, la cuarta transformación de la vida pública y hacia dónde 

vamos", dijo Sheinbaum. 
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Xi Jinping, cercanía con Latinoamérica 

 

Jueves 30 septiembre 2021 / Redacción 

Según trascendió en China, el mensaje del presidente Xi Jinping a los asistentes 

a la Cumbre de la Celac fue resultado de una petición expresa del presidente pro 

tempore de la organización, Andrés Manuel López Obrador. 

En su breve alocución grabada, el líder chino se expresó elogiosamente del 

organismo, calificándolo como “un hito en el proceso de integración regional”. 

Resaltó la cooperación y colaboración entre China y ALC en el marco de la 

pandemia por Covid-19 y la idea de que ambas partes se han unido en una lucha 

solidaria contra el flagelo, desplegando una cooperación sin precedentes. 

Como podría esperarse, una organización del continente americano que excluye 

específicamente a EU tendría el respaldo y apoyo irrestricto de la República 

Popular China en vista del acoso militar a que se ve sometida, las tensiones y el 

grave deterioro de la relación bilateral entre las dos superpotencias. La mayor 

parte de los países de AL y el Caribe tienen a China como su primer o segundo 

socio comercial, sin importar su orientación ideológica o política. 

Sergio Ley. Embajador de México en China (2001-2007). 
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Ejidatarios de Suchiapa inconformes por obra 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / José Ortega 

Chiapas. - Ejidatarios de Suchiapa señalaron que no todos están de acuerdo con 

la construcción de una unidad deportiva en la propiedad de las bodegas de maíz, 

ya que señalan que es el último patrimonio con el que cuentan. 

Comentaron que existe cierta inquietud porque un grupo de ejidatarios dijo que 

el terreno ejidal tiene historia y el presidente municipal lo quiere utilizar para 

brindar un apoyo político. 

Los ejidatarios básicos y emparcelados solicitan a las autoridades estatales que 

intervengan para evitar un enfrentamiento entre los ejidatarios, derivado de la 

propuesta del presidente municipal. 

Acusaron que el presidente del Comisariado Ejidal está aliado con el alcalde 

Alexis Nucamendi, para quitarles el terreno y desalojarlos; indicaron que es el 

punto donde se hacen las entregas de semillas, fertilizantes y se hace la venta 

de productos agrícolas, como cacahuate y maíz. 
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Dijeron que hay un antecedente en la comunidad Tierra Colorada, en donde los 

habitantes pidieron el apoyo de las autoridades, pero ante la falta de intervención 

se presentó un conflicto mayor y terminó con algunos muertos, por lo que 

pretenden evitar una situación similar. 

 

Llamado 

 

En este mismo sentido, ampliaron su llamado al Congreso del Estado, la 

Procuraduría Agraria y el Tribunal Agrario, para que tomen cartas en el asunto y 

den solución al conflicto lo más pronto posible. 

Advirtieron que en caso de que el presidente municipal de Suchiapa insista en 

hacerse de los terrenos para la obra pública, ellos harán la toma de la presidencia 

municipal. 

Dijeron que la intención de construir en este terreno es por las facilidades que 

brinda al ser un área plana, pero hay uno que es propiedad del Ayuntamiento, 

donde se encuentran las instalaciones del auditorio municipal. 
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Ejidatarios de Chimalhuacán cierras calles de 

Texcoco para exigir destitución de secretario del 

TUA 23 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Redacción 

Estado de México. - Alrededor de 140 ejidatarios de Santa María Chimalhuacán 

al Tribunal Unitario de Texcoco (TUA) 23, en avenida Nezahualcóyotl, para exigir 

la remoción del secretario de acuerdos Moises Jimenez Garnica y el resguardo 

de sus próximas elecciones. 

Los inconformes denunciaron corrupción en el TUA y en la impartición de justicia 

agraria, por lo que solicitaron la remoción de Jimenez Garnica quien lleva 15 

años en el cargo y a quien acusaron de interpretar la ley a modo para beneficiar 

a los caciques ejidales a cambio de dádivas. 

“Denunciamos que en el tribunal agrario de texcoco se ha formado una mafia de 

poder a su interior y exterior que ha predominado por más de 15 años que han 

hecho con la justicia agraria un jugoso negocio a costa del recurso económico 

de los ejidos y que estos recursos debieron haber llegado a las manos de los 

ejidatarios”, expresaron en enormes pancartas al exterior del edificio.  
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Los ejidatarios consideran necesaria la sustitución del funcionario para recuperar 

la credibilidad en la impartición de justicia agraria en la zona oriente del edomex 

A la par, demandaron a la presidenta del tribunal agrario Marisol Concepción 

Mendez de Lara y al titular del órgano interno de control Jesus Anlen López, que 

el TUA saque las manos de las elecciones internas de sus ejidos y respete su 

asamblea general como máxima autoridad. 

También, solicitaron a la Procuraduría Agraria Central que vigile y resguarde su 

próxima elección de órganos internos y no se preste a favor de los intereses de 

un pequeño grupo liderado por la familia de “los vacas” (Miguel Ángel González 

Valentino) quien, aseguran, ha impedido la rendición de informes y cuentas de 

sus administraciones durante cuatro gestiones que van desde el 2005 al 2017. 

Además, señalaron “cuantiosos daños irreparables e irreversibles” en sus ejidos, 

debido a las medidas cautelares otorgadas por el TUA-23, que lo acéfalo en 

estos últimos tres años a merced de invasiones. 

Los inconformes se manifiestan de forma pacífica, pero mantienen cerrada la 

avenida desde las 9:00 horas y esperan a que salga una comisión de 10 

personas que ya es atendida en el edificio de gobierno. 
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Reconoce SGG voluntad de los bienes 

comunales de Chenalhó en el proceso de 

pacificación 

 

Se da un paso importante para la pacificación con el municipio de Aldama 

La Procuraduría Agraria será la encargada de dar legalidad 

Martes 28 septiembre 2021 / Chiapas.gob.mx, Comunicado 

Chiapas. - Autoridades ejidales de los Bienes Comunales Manuel Utrilla, antes 

Santa Martha, del municipio de Chenalhó, entregaron a la Secretaría General de 

Gobierno la aceptación de la asamblea que permite incorporar como 

avecindados y comuneros a 115 afectados del municipio de Aldama. 

La documentación recibida reúne las firmas de los integrantes de los bienes 

comunales y forma parte de los acuerdos derivados de la firma de convenio 

definitivo que pone fin a la controversia agraria entre los municipios de Aldama y 

Chenalhó, signado entre ambas partes en noviembre de 2020. 

El encargado de hacer la entrega fue Jesús Jiménez Velasco, presidente del 

comisariado de bienes comunales de Manuel Utrilla, quien estuvo acompañado 

de una comisión de representantes del municipio de Chenalhó. 

El documento será canalizado a la Procuraduría Agraria, para que sea esa 

instancia federal la que valore y a su vez, dé legalidad a ese requisito que da 

cumplimiento a uno de los puntos establecidos en la firma de convenio entre 

ambos municipios.  
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La Secretaría General de Gobierno, que encabeza Victoria Cecilia Flores Pérez, 

reconoció la buena voluntad de las autoridades ejidales del municipio de 

Chenalhó por acordar vía asamblea la aceptación de los comuneros del Aldama; 

es un paso importante que abona a la paz y a la tranquilidad de ambas 

localidades que han permanecido en controversia agraria desde hace más de 

cuatro décadas. 
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Reconoce SGG voluntad de los bienes 

comunales de Chenalhó en el proceso de 

pacificación 

 

Se da un paso importante para la pacificación con el municipio de Aldama 

La Procuraduría Agraria será la encargada de dar legalidad 

Martes 28 septiembre 2021 / José Juan Mendoza 

Chiapas. - Autoridades ejidales de los Bienes Comunales Manuel Utrilla, antes 

Santa Martha, del municipio de Chenalhó, entregaron a la Secretaría General de 

Gobierno la aceptación de la asamblea que permite incorporar como 

avecindados y comuneros a 115 afectados del municipio de Aldama. 

La documentación recibida reúne las firmas de los integrantes de los bienes 

comunales y forma parte de los acuerdos derivados de la firma de convenio 

definitivo que pone fin a la controversia agraria entre los municipios de Aldama y 

Chenalhó, signado entre ambas partes en noviembre de 2020. 

El encargado de hacer la entrega fue Jesús Jiménez Velasco, presidente del 

comisariado de bienes comunales de Manuel Utrilla, quien estuvo acompañado 

de una comisión de representantes del municipio de Chenalhó. 

El documento será canalizado a la Procuraduría Agraria, para que sea esa 

instancia federal la que valore y a su vez, dé legalidad a ese requisito que da 

cumplimiento a uno de los puntos establecidos en la firma de convenio entre 

ambos municipios. 
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La Secretaría General de Gobierno, que encabeza Victoria Cecilia Flores Pérez, 

reconoció la buena voluntad de las autoridades ejidales del municipio de 

Chenalhó por acordar vía asamblea la aceptación de los comuneros del Aldama; 

es un paso importante que abona a la paz y a la tranquilidad de ambas 

localidades que han permanecido en controversia agraria desde hace más de 

cuatro décadas. 
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Reconoce SGG voluntad de los bienes 

comunales de Chenalhó en el proceso de 

pacificación 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Comunicado de Gobierno 

Chiapas. - Autoridades ejidales de los Bienes Comunales Manuel Utrilla, antes 

Santa Martha, del municipio de Chenalhó, entregaron a la Secretaría General de 

Gobierno la aceptación de la asamblea que permite incorporar como 

avecindados y comuneros a 115 afectados del municipio de Aldama. 

La documentación recibida reúne las firmas de los integrantes de los bienes 

comunales y forma parte de los acuerdos derivados de la firma de convenio 

definitivo que pone fin a la controversia agraria entre los municipios de Aldama y 

Chenalhó, signado entre ambas partes en noviembre de 2020. 

El encargado de hacer la entrega fue Jesús Jiménez Velasco, presidente del 

comisariado de bienes comunales de Manuel Utrilla, quien estuvo acompañado 

de una comisión de representantes del municipio de Chenalhó. 
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El documento será canalizado a la Procuraduría Agraria, para que sea esa 

instancia federal la que valore y a su vez, dé legalidad a ese requisito que da 

cumplimiento a uno de los puntos establecidos en la firma de convenio entre 

ambos municipios.  

La Secretaría General de Gobierno, que encabeza Victoria Cecilia Flores Pérez, 

reconoció la buena voluntad de las autoridades ejidales del municipio de 

Chenalhó por acordar vía asamblea la aceptación de los comuneros del Aldama; 

es un paso importante que abona a la paz y a la tranquilidad de ambas 

localidades que han permanecido en controversia agraria desde hace más de 

cuatro décadas. 
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SEGEGO y Federación atienden conflicto 

limítrofe entre Oaxaca y Guerrero 

Autoridades agrarias de Santiago Petlacala, Oaxaca y de Ixcuinatoyac, Guerrero, 

sostuvieron una reunión con representantes de la Junta de Conciliación Agraria, 

Segob y Sedatu. 

Tras la firma de una minuta de acuerdos, ambas comunidades se comprometieron a 

mantener el respeto, la paz y el orden en la zona limítrofe, así como reunirse el 

próximo 19 de octubre para autorizar los trabajos técnicos en la línea de colindancia. 

Martes 28 septiembre 2021 / Redacción 

Puebla. - La Secretaría General de Gobierno (Segego), a través de la Junta de 

Conciliación Agraria, en una estrecha coordinación institucional con los 

delegados de los estados de Puebla, Guerrero y Oaxaca de la Secretaría de 

Gobernación (Segob), sostuvieron una reunión de trabajo con los representantes 

de las comunidades de Santiago Petlacala, Oaxaca, e Ixcuinatoyac, Guerrero; 

quienes mantienen un conflicto por límites territoriales. 

En este encuentro también participaron representantes de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano del Gobierno de México (SEDATU), del 

Registro Agrario Nacional (RAN), de la Procuraduría Agraria y autoridades de 

ambos estados. 

Con la instrucción del secretario General de Gobierno, Francisco Javier García 

López, el Presidente de la Junta de Conciliación Agraria, Rodrigo Jarquín Santos, 

se trasladó al municipio de Izúcar de Matamoros, Puebla, con el objetivo de dar 

puntual seguimiento al conflicto agrario entre las comunidades de Santiago 

Petlacala, Oaxaca e Ixcuinatoyac, Guerrero. 

El delegado de la Segob Puebla, Carlos Popoca, presentó a las autoridades y 

representantes de las comunidades, quienes hicieron una breve reseña del 

conflicto agrario, coincidiendo en que los acuerdos de esta mesa se respeten y 

se alcance una solución definitiva. 

Por parte de la comunidad de Santiago Petlacala, Juxtlahuaca, Oaxaca, Gregorio 

Rosete Solano, representante de Bienes Comunales, se pronunció por que 

mediante el diálogo se solucione el conflicto que ha prevalecido por años, y se 

alcancen acuerdos para lograr la paz en beneficio de las familias de ambas 

comunidades. 

En tanto, el integrante de la comunidad de Ixcuinatoyac, Guerrero, David Mejía 

Rojas, solicitó que continúe la tregua y no haya más enfrentamientos; también 

que el Registro Agrario Nacional (RAN), presente los documentos para realizar 

el deslinde de tierras. 
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En ese sentido, los delegados de Segob Oaxaca y Guerrero, José Carlos 

Fuentes Ordaz y Juan Carlos Barrios, respectivamente, coincidieron que la mesa 

de trabajo es un paso importante hacia la conciliación y paz en ambas 

comunidades, por lo que celebraron la disposición de las autoridades agrarias 

para encontrar la solución al conflicto. 

El delegado Juan Carlos Barrios, mencionó que es primordial ejecutar los 

trabajos para delimitar el territorio de cada comunidad y se respeten los 

resultados; que se comprometan a no caer en provocaciones y agresiones, y 

llegar a un buen acuerdo. 

Asimismo, el presidente de la Junta de Conciliación Agraria de la Segego, 

Jarquín Santos, indicó que los acuerdos a los que han llegado con anterioridad 

son el respeto mutuo entre ambas comunidades, no realizar bloqueos de 

carreteros y ningún tipo de agresiones. 

El subsecretario de Asuntos Agrarios de Guerrero, Bertín Cabañas, enfatizó que 

con la creación de la Procuraduría y Tribunales Agrarios, este asunto les 

compete a las autoridades federales, y el área estatal solo es coadyuvante; 

además señaló que es necesario revisar la información del RAN de ambas 

entidades para estar en la posibilidad de realizar el trabajo técnico y 

posteriormente instalar una mesa de diálogo para definir las acciones y finiquitar 

la problematica.  

Por su parte, Uriel López Mayoral, representante del RAN Oaxaca, solicitó la 

autorización de las comunidades para acudir al lugar y realizar los trabajos 

técnicos, basándose en los documentos y analizarlos en campo. Manifestó estar 

en la mejor disposición en presentar la documentación que se requiera y que 

haya autorización de las comunidades para los trabajaos técnicos, asi mismo el 

representante del RAN Guerrero solicitó que se realice el trabajo técnico. 

Así mismo el representante de PA Guerrero, señaló que la mejor forma de 

solucionar el conflicto es el diálogo y que sus respectivas asambleas autoricen 

los trabajos en campo. 

Los representantes de la Sedatu de Oaxaca y Guerrero, solicitaron que se 

realicen los trabajos en campo para solucionar el conflicto. 

Por su parte Rodrigo Jarquín Santos, presidente de la Junta de Conciliación 

Agraria de la Segego, propuso que cada comunidad realice sus asambleas, y 

que en 30 días se vuelvan a reunir para que presenten las actas donde las 

comunidades autoricen los trabajos técnicos. 
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Al finalizar la reunión, se firmó una minuta con los siguientes acuerdos, los 

integrantes de las comunidades de Oaxaca y Guerrero, realizarán sus 

asambleas y solicitarán autorización a sus representados para realizar los 

trabajos técnicos en la línea de colindancia, presentando las actas de asamblea 

el próximo 19 de octubre en Casa Colorada del municipio de Izúcar de 

Matamoros, Puebla; así mismo presentarán a las personas que integrarán las 

comisiones que acudirán a la visita en campo. 

El subsecretario de Asuntos Agrarios de Guerrero, solicitó que ambas 

comunidades se comprometan a que prevalezca el orden, respeto y la paz, para 

evitar algún tipo de agresiones entre las comunidades. 

Las autoridades federales y estatales de ambos estados exhortaron a los 

integrantes de los dos núcleos agrarios a mantener la paz y tranquilidad en la 

zona del conflicto, mismos que se comprometieron a respetarse mutuamente 

para evitar resultados lamentables, por lo que conminarán a los comuneros para 

que se mantengan en calma. 

Cabe señalar que el conflicto por límites entre las comunidades de Santiago 

Petlacala, Oaxaca e Ixcuinatoyac, Guerrero, es por una superficie de 975-33-

47.20 hectáreas, de las cuales 451-48-32.88 hectáreas jurídicamente le 

pertenecen a Santiago Petlacala, según Resolución Presidencial de fecha 21 de 

enero de 1953, pero pretendidas por Ixcuinatoyac; una superficie de 494-96-

31.32 hectáreas, que no se encuentran comprendidas en ninguna de las 

carpetas básicas de estos poblados y 28-88-83 hectáreas que pretende 

Petlacala y que se encuentra amparada por la Sentencia de fecha 13 de junio de 

1994, dictada a favor de Ixcuinatoyac, Guerrero y por su plano interno del 

FANAR. 

Hasta la fecha no se han registrado enfrentamientos; sin embargo, el 1 de junio 

de 2008, comuneros de Ixcuinatoyac y Santiago Petlacala, pactaron una tregua 

luego de varios días de tensión y de amagos de enfrentamientos, ya que 

habitantes de San Martincito denunciaron que habitantes de Santiago Petlacala 

les impidieron extraer madera para la construcción de su iglesia. 

En este encuentro participaron por parte de la comunidad de Santiago Petlacala, 

Oaxaca, Gregorio Rosete Solano, Luis García Solano, Felipe Martín Caballero, 

José Morales Ambrosio, Alvino Morales Altamirano, Eugenio Guerrero López y 

Marcelo Cortés Muñoz. 

Por parte de la comunidad de Ixcuinatoyac, Guerrero, participaron, David Mejía 

Rojas, Alejandro Villavicencio, Antonio Cortés, Zeferino Maldonado, Benito 

Salazar y Julián Cortés. 
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Presidente se disculpa con pueblos yaquis; 

presenta avances del plan de reparación y 

justicia 

 

Martes 28 septiembre 2021 / Redacción 

Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió perdón a los pueblos 

originarios por los agravios cometidos durante el periodo porfirista. En Vícam, 

Sonora, el jefe del Ejecutivo también dio seguimiento al Plan de Justicia del 

Pueblo Yaqui.  

“El Estado mexicano no debe permitir nunca más la marginación, el abuso y las 

injusticias en contra de los yaquis ni de ningún otro grupo étnico o cultural de 

nuestro país. Por ello, ahora vinimos a refrendar nuestro compromiso de hacer 

justicia a los pueblos yaquis. Primero deseamos ofrecerles perdón por los 

crímenes de Estado que se cometieron contra sus antepasados, sobre todo, 

durante el porfiriato, aunque no solo durante esa dictadura”, expresó. 

Sostuvo que a partir de una distribución justa del presupuesto público, de la 

dotación de tierras, de garantizar el derecho al agua, así como la implementación 

de un programa integral para el bienestar de los pueblos, es como el Gobierno 

de la Cuarta Transformación tratará de resarcir los daños históricos a los pueblos 

yaquis.  
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Afirmó que las acciones se han trabajado durante dos años junto a las 

autoridades tradicionales, consultándolas en todo momento para la toma de 

decisiones, “y ya empiezan a verse resultados”. 

“Estoy seguro que en los tres años que me quedan como presidente terminaré 

de cumplir con los compromisos que hoy estamos refrendando y acordando. De 

todas formas, voy a seguir visitando periódicamente los pueblos yaquis; cada 

tres, cada cuatro meses voy a estar recorriendo los pueblos, para que se cumpla 

el Plan de Justicia a los Pueblos Yaquis”, aseveró. 

El mandatario detalló que, como parte del Plan de Justicia este día firmó la 

entrega de 2 mil 900 hectáreas y se seguirá dotando de tierra a los yaquis hasta 

cumplir con 20 mil hectáreas. 

Se garantizará el acceso al agua, asegurar la suficiencia para la agricultura y que 

el distrito de riego lo administren las autoridades tradicionales, lo que significará 

una inversión de hasta 6 mil millones de pesos. 

El presidente destacó que están en desarrollo los trabajos de mejoramiento de 

calles e introducción de drenaje, mientras que el derecho a la vivienda se cumple 

con la distribución de mil 500 apoyos. 

Adicionalmente, anunció, en cada pueblo habrá una unidad médica rural y se 

instalará un hospital del IMSS Bienestar. 

“Todo esto lo estamos haciendo primero en común acuerdo con las autoridades 

tradicionales, nada se está haciendo sin consultar a las autoridades de los 

pueblos y nos están ayudando mucho”, enfatizó. 

Confió en que para diciembre de 2023, con el respaldo del gobernador Alfonso 

Durazo Montaño y el director del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y 

presidente ejecutivo de la Comisión Presidencial de Justicia para el Pueblo 

Yaqui, Adelfo Regino Montes, se habrán consolidado las obras y cumplido los 

compromisos refrendados este día. 

“Es un acto de justicia a sus antepasados, los yaquis. Es un acto de justicia a 

todos los indígenas de México. La verdad más íntima, más entrañable de nuestro 

país, de nuestra nación”, remarcó. 

El presidente, los ocho gobernadores yaquis, la secretaria de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales, y los secretarios de Bienestar; Desarrollo Agrario, Territorial 

y Urbano; Comunicaciones y Transportes, y Agricultura y Desarrollo Rural, 

firmaron los acuerdos sobre el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 

Además, el jefe del Ejecutivo firmó el decreto de creación del Distrito de Riego 

018 y su transferencia al pueblo yaqui, y recibió de este la propuesta de iniciativa 

de reforma constitucional sobre derechos de los pueblos indígenas y 

afromexicano. 
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En este evento participó en la develación de una placa conmemorativa y en una 

ceremonia en la Guardia Tradicional; atestiguó la Ceremonia de la Danza del 

Venado y guardó un minuto de silencio en honor de quien fuera gobernador de 

Vícam, Agustín González Estrella. 

Acompañaron al presidente, el gobernador Alfonso Durazo Montaño y por parte 

del gobierno federal, las y los secretarios de la Defensa Nacional, Luis 

Crescencio Sandoval González; de Marina, José Rafael Ojeda Durán; de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón; de de Seguridad 

y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez; de Comunicaciones 

y Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal; de Bienestar, Javier May Rodríguez; de 

Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula; de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González y de Cultura, 

Alejandra Frausto Guerrero. 

Además, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, 

Adelfo Regino Montes; el director general de la Comisión Nacional del Agua, 

Germán Martínez Santoyo; el presidente de la Comisión Presidencial para la 

Conmemoración de Hechos, Procesos y Personajes Históricos de México y 

director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto y el coordinador General de 

Comunicación Social y Vocero del Gobierno de la República, Jesús Ramírez 

Cuevas. 

En calidad de invitados especiales, Cuauhtémoc Cárdenas Solorzano y Salomón 

Nahmad y Sittón. Así como la senadora de Arizona, Sally Ann González; la 

Coordinadora General del Consejo Cívico de Organizaciones Populares e 

Indígenas de Honduras, Bertha Zúñiga Cáceres. 

Estuvieron presentes el presidente de Pascua Yaqui, Peter Yucupicio y los 

gobernadores de Vícam, Crisogono Castillo Bacasegua; de Pótam, Juan 

Espinoza Leyva; Tórim, Florentino Martínez Molina; Ráhum, Ramón Valenzuela 

Álvarez; Huírivis, Juan Miguel García Vega; de Belem, José Ricardo Jaimes 

Valenzuela; de Loma de Guamúchil Cócorit, Guillermo Valdez Castillo y de Loma 

de Bácum, Juan María Estrella Molina. 

También los secretarios de la Guardia Tradicional de Vícam, Onésimo Buitimea 

Valenzuela; de Torím, Jésus Patricio Varela Martínez y de Ráhum, Crisóforo 

Valenzuela; así como la deportista Rarámuri, María Lorena Ramírez Nahueachi. 
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Yaqui, el pueblo indomable al que AMLO le pide 

perdón en nombre de México 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Agencia 

Destierros, intentos de exterminio, esclavitud, privación del agua... 

Los yaquis, un pueblo indígena del noreste de México, ha enfrentado durante 

siglos el ataque a su territorio y cultura como pocos en la historia de México. 

Asentados hoy en una pequeña franja del estado de Sonora (noroeste), a la que 

han sido reducidos luego de numerosos conflictos, este pueblo llega hoy ante el 

que promete ser un nuevo capítulo para su comunidad, uno más venturoso. 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) se presenta 

ante la comunidad yaqui este martes para pedir perdón a nombre del Estado por 

los atropellos que han vivido a lo largo de siglos. 
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"El Estado mexicano no debe permitir nunca más la marginación, el abuso y las 

injusticias en contra de los yaquis y de ningún otro grupo étnico o cultural de 

nuestro país. Por ello, ahora venimos a refrendar nuestro compromiso de hacer 

justicia a los pueblos yaquis", dijo López Obrador.   

"Primero, deseamos ofrecerles [pedirles] perdón por los crímenes de Estado que 

se cometieron contra sus antepasados, sobre todo durante el porfiriato, aunque 

no solo durante esa dictadura", continuó. 

Anunció la entrega de unas 2.900 hectáreas de tierras y la construcción de un 

acueducto para el año 2023. 

 

Los indígenas indomables 

 

Los yaquis fueron el dolor de cabeza de los conquistadores españoles, y lo 

siguieron siendo para los diversos gobiernos de México, incluso ya bien entrado 

el siglo XX. 

Se trata de una tribu asentada a lo largo del río yaqui, en el estado de Sonora, 

que hoy tiene una mermada población de unos 30.000 habitantes. 

En sus ocho pueblos -Loma de Guamúchil, Loma de Bácum, Tórim, Vicam (la 

capital), Pótam, Ráhum, Huirivis y Belem- siguen su forma de vida autónoma, 

tradicional, con un gobierno que combina la autoridad civil y la autoridad 

tradicional del consejo de ancianos. 

"El río es la bendición y la maldición de los yaquis", dice el escritor Paco Ignacio 

Taibo II. 

Y es que la historia de los yaquis está estrechamente determinada por la defensa 

de las parcelas de agricultura que están ligadas al río Yaqui. 

Casi un siglo después de que habían caído los mexicas (conocidos también 

como aztecas) ante los españoles en Ciudad de México, los yaquis tuvieron los 

primeros contactos con los españoles, alrededor de 1607. 

No fue algo amistoso, relata el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) 

en un artículo sobre la historia de los yaquis. La tribu enfrentó a los colonizadores 

y resultaron victoriosos los indígenas, preservando su tierra intacta a lo largo de 

la costa del actual estado de Sonora. 

Para 1610 aceptaron la presencia de misioneros jesuitas, que pudieron entablar 

una relación con los colonizadores que poco a poco fue ampliándose, 

principalmente en la evangelización, sin perder la posesión de sus tierras. 

Pero la relativa paz terminó al siguiente siglo. 

Los yaquis acomplaron la religión católica a sus propias creencias. 

Presionados durante varios años por el dominio de las tierras de cultivo en la 

ribera del río Yaqui, en 1741 se produjo el levantamiento armado dirigido por los 

indígenas Ignacio Muni, Calixto, Baltazar y Esteban, explica el INPI. 
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Los indígenas obtuvieron la firma de un tratado que reconoció su derecho de 

preservar sus costumbres y gobierno, así como la posesión total de sus tierras y 

armas. 

Pero tras la expulsión en 1767 de los jesuitas, los franciscanos llegaron al 

territorio yaqui y fue entonces que se aceleró la acción de los gobiernos 

virreinales y mexicanos para el despojo de las tierras. 

 

Comerciados como esclavos 

 

Durante más de un siglo, desde la Independencia de México en 1821 hasta los 

gobiernos posteriores a la Revolución Mexicana (1930), los yaquis enfrentaron a 

los ejércitos de México. 

Los levantamientos armados, como el encabezado por Juan Banderas (Ignacio 

Jusacamea) que proclamó la independencia de la Confederación India de 

Sonora, marcaron a la población yaqui. 

Según el INPI, en 1868 ocurrió el "exterminio casi total de yaquis" y sus vecinos 

indígenas, los mayos. 

"Las luchas guerrilleras se sucedieron una a otra con el cambio de distintos 

líderes que eran ejecutados por el ejército. Este periodo es conocido como las 

Guerras del Yaqui y constituyó para el grupo un proceso de merma demográfica, 

pérdida de su territorio y desajustes políticos", explica. 

Muchos yaquis huyeron a Arizona, en el sur de EE.UU., ante el ataque a sus 

comunidades. 

Durante el régimen militar de Porfirio Díaz (1876-1911), miles de yaquis fueron 

capturados y vendidos como esclavos a las plantaciones de la península de 

Yucatán, al otro extremo de México. 

Más de 25.000 personas, entre ellas mujeres y niños, murieron en esa época. 

Se sabe que los yaquis que lograron escapar de las plantaciones regresaron a 

su tierra a pie, en un viaje de más de 3.000 kilómetros. 

Otros lograron huir hacia Arizona, donde en la actualidad el gobierno de EE.UU. 

les reconoce una reserva territorial y donde la lengua yaqui, el cahíta, aún puede 

escucharse. 

También participaron en la Revolución Mexicana, bajo la promesa de tierra y 

autonomía que les hizo el líder insurgente Álvaro Obregón, la cual no les fue 

cumplida. 

Fue con la llegada del presidente Lázaro Cárdenas (1934-1940) que los yaquis 

obtuvieron el reconocimiento oficial de casi 500.000 hectáreas de tierra, mucho 

menos de lo que llegaron a poseer, pero finalmente con pleno derecho. 
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Pero con la construcción de la presa de la Angostura (1941) y la del Oviachic 

(1945), "los yaquis perdieron el recurso indispensable del agua, por lo que 

tuvieron que migrar masivamente a los centros urbanos del estado" de Sonora, 

explica el INPI. La canalización del río Yaqui ha derivado en numerosos 

conflictos con el gobierno. 

Desde entonces los yaquis han tomado como bandera la guerra por el agua de 

esa región semiárida, rica en terreno agrícola, pero muy necesitada de agua. 

 

Los yaquis de hoy 

 

Los yaquis hablan la lengua cahíta, que también tiene palabras prestadas del 

español y del náhuatl, la lengua indígena del centro del país. 

Muchos hablan español, principalmente en la capital de la comunidad, Vicam, 

donde hoy en día hay más población de yoris (no indígenas) que yaquis. 

Sin embargo, es ahí donde se toman las decisiones comunitarias y donde ocurre 

el diálogo con las autoridades civiles de Sonora y del país.   

A lo largo de los ocho pueblos asentados cerca del río Yaqui, su principal 

actividad económica es la agricultura de trigo y algodón, además de que la 

ganadería ha prosperado por las 15.000 hectáreas de terrenos de pastoreo que 

poseen. 

Muchos emigran hacia EE.UU. en las épocas de cosechas, pero los yaquis 

vuelven a sus comunidades cada año. 

En diálogo con BBC Mundo durante el conflicto por el acueducto Independencia 

en 2015, el líder yaqui Tomás Rojo dijo que su pueblo daría su última batalla por 

el agua: "Quitarnos el agua condenaría nuestra existencia en el corto y mediano 

plazo (...) Si pensamos mal, vemos una política de exterminio contra nosotros". 

"La historia de nuestro pueblo siempre ha sido la lucha por la tierra y el agua. 

Fue el agua que nos llevó a esos territorios, la que hizo que floreciéramos allí y 

siempre nos ha mantenido en esas tierras", dijo. 

A lo largo de los ocho pueblos asentados cerca del río Yaqui, su principal 

actividad económica es la agricultura de trigo y algodón, además de que la 

ganadería ha prosperado por las 15.000 hectáreas de terrenos de pastoreo que 

poseen. Muchos emigran hacia EE.UU. en las épocas de cosechas, pero los 

yaquis vuelven a sus comunidades cada año. 

En diálogo con BBC Mundo durante el conflicto por el acueducto Independencia 

en 2015, el líder yaqui Tomás Rojo dijo que su pueblo daría su última batalla por 

el agua: "Quitarnos el agua condenaría nuestra existencia en el corto y mediano 

plazo (...) Si pensamos mal, vemos una política de exterminio contra nosotros". 

"La historia de nuestro pueblo siempre ha sido la lucha por la tierra y el agua. 

Fue el agua que nos llevó a esos territorios, la que hizo que floreciéramos allí y 

siempre nos ha mantenido en esas tierras", dijo. 
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Decreto ordena entrega de casi 3 mil hectáreas 

para comunidades yaquis 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Redacción 

Sonroa. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 

publicó este miércoles un decreto en el Diario Oficial de la Federación (DOF) en 

el que ordena la entrega de casi tres mil hectáreas, ubicadas en diversos 

localidades del estado de Sonora, a las comunidades indígenas yaquis, como 

parte de las acciones para “resarcir” a este pueblo originario sus demandas 

territoriales. 

En el documento se especifica que los polígonos entregados a los yaquis suman 

un total de 2 mil 943 hectáreas y se encuentran en los municipios de Guaymas, 

Cajeme, Empalme y San Ignacio Río Muerto. 

Dichas tierras, indica el decreto, fueron dadas a las comunidades yaquis “para 

su uso, explotación y administración para el fomento y desarrollo agropecuario, 

conforme a sus usos y costumbres”. 

Mediante el anuncio de este miércoles, se ordena la inscripción de esos 

territorios en el Instituto Catastral y Registral del estado de Sonora, en el Registro 

Público de la Propiedad Federal y en el Registro Agrario Nacional. 
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En el decreto, la Sedatu recuerda que el yaqui es uno de los 68 pueblos 

indígenas reconocidos en el país y está conformado por las comunidades de 

Vícam Pueblo, Primera Cabecera; Pótam, Segunda Cabecera; Tórim, Rahum, 

Loma de Bácum, Huírivis, Cócorit-Loma de Guamúchil y Belem.  

Este colectivo indígena, especificó, cuenta con “una forma de organización de 

territorio ancestral y de gobierno tradicional con sus propios sistemas 

normativos”, por lo que está tutelado por diversas leyes y tratados 

internacionales, entre ellos el Convenio 169 de la Organización Internacional del 

Trabajo, la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los 

Pueblos Indígenas y la Declaración Americana sobre los Derechos de los 

Pueblos Indígenas. 

De igual forma, recordó que fue el 30 de octubre de 1937 cuando en el DOF se 

publicó un Acuerdo “para la resolución del problema agrario en la región del 

Yaqui, Sonora”, y que el 22 de octubre de 1940 se dio a conocer por ese mismo 

medio la “Resolución que titula definitivamente y precisa la ubicación de los 

terrenos que se restituyen a la Tribu Yaqui”. 

Como parte de este proceso, el 26 de octubre de 2019 en la comunidad de 

Pótam, segunda cabecera del Pueblo Yaqui, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador “acordó impulsar un Plan de Justicia que atendiera sus reclamos 

ancestrales sobre tierras, territorio, agua y desarrollo integral. Este acuerdo fue 

ratificado en la reunión realizada el 6 de agosto de 2020, en la Guardia 

Tradicional de Vícam Pueblo”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Gobierno de México acuerda Plan de Justicia del 

Pueblo Yaqui y recibe propuesta de reforma 

indígena 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Redacción  

Sonora. - Durante la ceremonia encabezada por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, en la Guardia Tradicional de Vícam, primera cabecera del pueblo 

yaqui, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y 

presidente ejecutivo de la Comisión Presidencial de Justicia para el Pueblo 

Yaqui, Adelfo Regino Montes, Adelfo Regino Montes, afirmó que el acto de 

petición de perdón y la creación de la Comisión Presidencial de Justicia para el 

Pueblo Yaqui constituyen un hito en la historia de los pueblos indígenas de 

México. Señaló que por primera vez se plantea alcanzar una solución de fondo 

al despojo territorial y los agravios a la cultura del pueblo yaqui, por eso se trazó 

el horizonte de hacer justicia, honrar la historia de resistencia y dignidad del 

pueblo yaqui y reconocer sus derechos inalienables. 

Siguiendo la premisa juarista de que nada por la fuerza, todo con la razón y el 

derecho, se acordó construir el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui mediante un 

amplio proceso de diálogo con sus legítimas autoridades tradicionales. Con ello, 

como nunca había sucedido, se hicieron a un lado las decisiones verticales y 

unilaterales, dando paso a una construcción colectiva de propuestas y 

soluciones.” 
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Ante representantes de los 68 pueblos indígenas y afromexicano del país, 

aseguró que en el plan de justicia yaqui se reconoció plenamente a sus 

autoridades tradicionales, a sus formas de gobierno, de deliberación y toma de 

decisiones; es producto de un diálogo horizontal y circular que pone en práctica 

el principio de gobernar obedeciendo el mandato soberano del pueblo. 

 

SE REIVINDICA TERRITORIO Y AGUA DE PUEBLOS YAQUIS 

 

Regino Montes informó que, en las guardias tradicionales de los ocho pueblos, 

con su tropa yoemia y respeto a sus leyes internas y mediante el consenso, se 

elaboraron los 20 grandes acuerdos que fueron firmados por el presidente y los 

gobernadores tradicionales, que constituyen la columna vertebral del Plan de 

Justicia del Pueblo Yaqui. 

De manera especial quiero destacar los acuerdos alcanzados sobre la tierra y el 

territorio. Después de analizar detalladamente la problemática y hacer cuatro 

recorridos por todo el territorio yaqui, particularmente en los llamados puntos 

naturales, se acordó resarcir al pueblo yaqui más de 20 mil hectáreas para 

cumplir plenamente el acuerdo y resolución del general Lázaro Cárdenas de 

1940.” 

Refirió que el presidente firmó el decreto por el que se devuelven al pueblo yaqui 

dos mil 943 hectáreas para que sea parte de su patrimonio territorial a título 

colectivo. En ese sentido, el Gobierno de México ha iniciado los procedimientos 

de declaratoria y asignación de tierras nacionales para compensarles por las 

tierras de propiedad social que no serán afectadas. 

En este proceso, se han iniciado mesas de diálogo con presuntos pequeños 

propietarios y posesionarios a fin de garantizar que se respeten sus derechos. 

Indicó que, en cuanto a su demanda del derecho al agua, caracterizada hasta 

ahora por su injusta e inequitativa distribución en perjuicio del pueblo yaqui, se 

construirá el Acueducto Yaqui que tendrá una longitud de 158 kilómetros, desde 

la Presa del Oviachic hasta las Guásimas de Bélem. 

Con ello habremos de resolver las necesidades de agua potable de todas las 

comunidades y localidades del pueblo yaqui.” 

Agregó que, como un acto sin precedentes en la historia de nuestro país, el 

presidente firmó también el decreto que crea el Distrito de Riego 018 y su 

inmediata transferencia al Pueblo Yaqui, para que sea administrada 

directamente por ellos a través de la Comisión Jiaki del Agua. 

Dicho distrito tendrá una superficie de 126 mil 259 hectáreas, de las cuales 61 

mil 223 serán irrigables, con un volumen de 673 millones de metros cúbicos.  
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También se analizan las acciones que correspondan para que el sagrado río 

Yaqui vuelva a tener agua, a fin de sanar el ecosistema de la cuenca y recuperar 

su valor cultural y espiritual. Con estas medidas se garantizará el derecho al agua 

del pueblo yaqui, reconocido en los decretos emitidos por el general Lázaro 

Cárdenas. 

Además, para superar las condiciones de marginación, pobreza y abandono, 

destacan la construcción de un hospital regional y 6 unidades médicas rurales; 

la creación de la Universidad del Pueblo Yaqui; la realización de obras de 

vivienda y de mejoramiento urbano en todo el Territorio Yaqui. 

En el ámbito de la cultura, dijo que ya inició sus trasmisiones la Radiodifusora 

Cultural Indígena que lleva por nombre la La Voz del Río Yaqui. Todo ello implica 

una inversión de 11 mil 600.8 millones de pesos, de los cuales, mil 506.38 

millones se ejercen en 2021. 

En esta fecha, de tan profundo significado histórico para nuestro país, la firma 

del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui representa el inicio de una nueva era de 

paz y justicia en el que son respetados a cabalidad los derechos inalienables de 

nuestros pueblos y se construye una nueva República que honra sus raíces y 

culturas milenarias, para que México sea realmente sea la casa de todos”. 

 

CELEBRAN YAQUIS RESARCIMIENTO DE AGRAVIOS 

 

El secretario del pueblo de Tórim, Jesús Patricio Varela Martínez, en 

representación de los gobernadores, capitanes, comandantes, pueblo mayor y 

tropa yoemia de los ocho pueblos (Vícam, Pótam, Belem, Rahúm, Huírivis, 

Cócorit, Bácum y Tórim), recordó los agravios y despojos cometidos en contra 

de la tribu para favorecer a personas ajenas a costa de la pérdida de miles de 

vidas, de condiciones de esclavitud y exterminio. 

Reconciliar una historia tan dolorosa no es fácil, pero es necesario si queremos 

transformar la vida de este país”, señaló acompañado por el secretario de 

Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada. 

Recordó que el general Lázaro Cárdenas decidió hacer justicia y firmó el decreto 

que les devolvía parte del territorio y reconocía el derecho a la mitad de las aguas 

del río yaqui, pero este decreto quedó a medias. 

Señaló que el espíritu del plan de justicia que está desarrollando el gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobierno tradicional, emana de 

estos agravios que se han cometido a lo largo de la historia; el plan de justicia 

no es un regalo, no es asistencialismo, busca devolvernos lo que es nuestro, el 

territorio que nos han quitado, el agua que nos han limitado y la dignidad que nos 

han querido robar, expresó. 
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Consideró que el acto de justicia comienza con las hectáreas que les van a 

entregar este día, aunque saben que tienen derecho a mucho más. Gracias a 

esta recuperación, resaltó, volveremos a tener propiedad colectiva y nos dará 

unidad y fortaleza a nuestra identidad. 

Honraremos a nuestros antepasados, que dieron su vida en este empeño y 

recobraremos la dignidad que nos han quitado con los despojos”, subrayó. Y 

agregó que con la entrega del Distrito de Riego 018, la construcción del 

Acueducto Yaqui y el caudal ecológico, podrán aumentar la producción agrícola 

y podrán mejorar el nivel de vida de sus pueblos con agua saludable. 

Agregó que la construcción de espacios públicos, escuelas, una radiodifusora, el 

impulso de proyectos para revitalizar la cultura y fortalecer la participación de las 

mujeres y la juventud, permitirá que su vida sea más plena para sentirse 

orgullosos de ser yaquis y de ser mexicanos. 

 

ENTREGAN INICIATIVA DE REFORMA DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS Y 

AFROMEXICANO 

 

Finalmente, Jesús Patricio Varela entregó al presidente la iniciativa de Reforma 

Constitucional y Legal sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas y 

Afromexicano, para que en su momento pueda ser turnada al Congreso de la 

Unión.  

El espíritu de esta propuesta es establecer las características para el ejercicio de 

la libre determinación y autonomía de los pueblos y comunidades indígenas de 

todo el país, así como reconocerlos como sujetos de derecho público con 

capacidad jurídica para recibir y administrar de manera directa recursos públicos. 

El documento, integrado por el Comité Técnico de Expertos para la reforma, 

establece un conjunto de derechos, que son consecuencia directa de la libre 

determinación y autonomía, pues en la Constitución se plantea reconocer y 

garantizar el derecho de los pueblos y comunidades indígenas a la libre 

determinación y, en consecuencia, a la autonomía comunitaria. 

Plantea modificar 16 artículos de la Constitución para alcanzar el anhelo de 

justicia que reclaman históricamente los pueblos indígenas y afromexicano, a 

través de la transformación sustantiva de las actuales estructuras políticas, 

jurídicas y económicas que rigen la organización del Estado mexicano. 

Establece además que los pueblos indígenas tienen derecho a la libre 

determinación y en su virtud determinan su condición política y persiguen 

libremente su desarrollo económico, social y cultural. 
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Para construir esta iniciativa de reforma, a convocatoria de la Secretaría de 

Gobernación y el INPI, durante los meses de junio y julio de 2019 se realizaron 

54 foros de consulta en todas las regiones indígenas del país, considerando 

también al pueblo afromexicano y a la población migrante; asimismo, se llevó a 

cabo un foro nacional. 

Este año, del 19 de junio al 25 de julio se realizaron 62 asambleas regionales de 

seguimiento, en las que se presentó la propuesta de iniciativa de reforma ante 

autoridades y representantes indígenas para su análisis, consenso y aprobación. 

Cabe destacar que esta propuesta de reforma cuenta con el respaldo de 630 mil 

986 firmas de autoridades, representantes y ciudadanos de todos los pueblos 

indígenas y afromexicano del país, muchas de ellas otorgadas como resultado 

de la realización de múltiples Asambleas Generales Comunitarias. 

 

RECONOCE CUAUHTÉMOC CÁRDENAS EL PLAN DE JUSTICIA 

 

Por su parte, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, invitado especial a este acto 

que pone en el centro de atención el decreto de 1940 de su padre, el presidente 

Lázaro Cárdenas del Río, hizo un balance del sistema hidráulico que opera en el 

territorio yaqui y los motivos por los cuales han estado sin aprovechar el 50 por 

ciento del agua que les pertenece. 

Es muy importante que por parte del gobierno de la República se haya decidido 

poner en marcha el Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui y esto merece sin duda 

un reconocimiento general y una felicitación en lo particular al presidente de la 

República.” 

Recordó que a lo largo de más de medio siglo, diversas administraciones han 

anunciado un plan tras otro y ninguno ha sido realizado, sólo han significado 

frustración tras frustración, engaño tras engaño para la tribu y para la gente de 

trabajo de este Valle del Yaqui.  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, recordó que mandatarios 

estatales de otras épocas también cometieron agravios en contra del pueblo 

originario, y que el acto de desagravio es un llamado a la no repetición de estos 

sucesos: 

Los gobernadores sonorenses de la época formaron parte de esa operación 

criminal en aras de un falso desarrollo. Se registraron múltiples hechos contra la 

tribu yaqui de los que la humanidad debe sentirse avergonzada... Es un 

imperativo ético reparar tales agravios cometidos contra el pueblo yaqui vía 

persecución, guerra, exterminio y deportación.” 
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Llevar justicia a los pueblos indígenas, afirmó, esa es la única manera de 

reconciliarnos y hermanarnos en la mexicanidad, que nos da identidad y orgullo. 

Por su parte, Salvador Nahmad y Sittón destacó que el presidente López 

Obrador cumple uno de los compromisos históricos que México debe a millones 

de familias y trabajadores indígenas, con quienes el Estado nacional tiene una 

deuda impagable. 

Hoy inicia el pago de esa deuda con un acto de justicia y de respeto al derecho 

internacional. Este debe ser el inicio de un nuevo trato hacia estos pueblos 

porque es la única forma de que México renazca desde sus raíces profundas del 

México profundo que hablaba Guillermo Bonfil”. 

Agregó que el Gobierno de México está obligado a cumplir los compromisos 

internacionales sobre derechos de los pueblos originarios del mundo, cambiando 

su Constitución para reconocerlos como ellos han demandado desde hace 

mucho tiempo. 

También acompañaron al presidente los secretarios de la Defensa Nacional, Luis 

Cresencio Sandoval González; Marina, José Rafael Ojeda Durán; Desarrollo 

Urbano y Territorial, Román Meyer Falcón; Seguridad y Protección Ciudadana, 

Rosa Icela Rodríguez Velázquez; Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis 

Díaz Leal; Bienestar, Javier May Rodríguez; Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 

Manuel Villalobos Arámbula; Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa 

Albores González; Cultura, Alejandra Frausto Guerrero. 

Asimismo, el coordinador de Asesores de la Presidencia, Lázaro Cárdenas Batel; 

el director general del IMSS y presidente de la Comisión Presidencial para la 

Conmemoración de Hechos, Procesos y Personajes Históricos de México, Zoé 

Robledo Aburto; y el director general de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua), Germán Martínez Santoyo.  

Igualmente, los gobernadores tradicionales de Vícam Pueblo, Crisógono Castillo 

Bacasegua; Pótam, Juan Espinoza Leyva; Tórim, Florentino Martínez Molina; 

Ráhum, Ramón Valenzuela Álvarez; Huírivis, Juan Miguel García Vega; Belem, 

José Ricardo Jaimes Valenzuela; Loma de Guamúchil Cócorit, Guillermo Valdez 

Castillo; Loma de Bácum, Juan María Estrella Molina; así como el gobernador 

de Pascua Yaqui, Peter Yucupicio. 

Como invitadas especiales: la deportista rarámuri María Lorena Ramírez 

Nahueachi; la senadora por Arizona, Sally Ann González; y la coordinadora 

general del Consejo Cívico de Organizaciones Populares e Indígenas de 

Honduras, Bertha Zúñiga Cáceres. 
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AMLO pide perdón a pueblos yaquis a nombre 

del Estado 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Fabiola Martínez y Néstor Jimenez 

Sonora. - A nombre del Estado mexicano, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador ofreció perdón a los pueblos yaquis por la marginación, abusos e 

injusticias cometidos con mayor rudeza desde la época del porfiriato. 

En Vícam Pueblo, Sonora, y frente a miembros y gobernantes de grupos 

originarios del país, aseveró que ese régimen de represión ha quedado atrás y 

el Estado mexicano no debe permitir nunca más esas agresiones contra ningún 

grupo étnico.  

Ahora se reparará el daño –en la medida de lo posible, aseguró– a partir de un 

programa integral que prevé la restitución de tierras (hasta 20 mil hectáreas); 

acciones legales y obras –con un presupuesto de alrededor de 6 mil millones de 

pesos– para garantizar el derecho al agua, a la par de un plan de bienestar social.  

Dejó en claro que las acciones de reparación deberán estar listas a más tardar 

en diciembre de 2023, porque si bien su mandato concluye en septiembre de 

2024, para el último año de gobierno no quiere dejar obras a medias, “y yo me 

pueda ir con mi conciencia tranquila”. Prometió volver a la región cada tres o 

cuatro meses para supervisar los trabajos.   
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“Es un acto de justicia a sus antepasados los yaquis y es un acto de justicia a 

todos los pueblos indígenas de México, la verdad más íntima, más entrañable de 

nuestra nación”, expresó el mandatario. 

En su mensaje –interrumpido varias veces por los aplausos de los asistentes– 

relató que durante los 34 años del porfiriato (1876-1911) las comunidades 

indígenas “padecieron la más brutal represión que se haya registrado en la 

historia de México”, no menos brutal que la de 1521, al asesinar a quienes 

defendían las tierras comunales. 

Mencionó, por ejemplo, el desalojo de los totonacas, en Veracruz, en 1895, 

operativo en el que mataron a unos 400 indígenas; la represión y despojo a los 

rarámuris, unos años después, y la “cruel guerra de exterminio” contra los mayas, 

en la Península de Yucatán, así como a los yaquis, mayos y seris en Sonora. 

“Con justificaciones racistas, todos fueron tratados con brutalidad”, porque las 

élites consideraban a los indígenas un obstáculo para la modernización del país, 

señaló el Presidente. 

Recordó que cada sometimiento fue inscrito, sin recato, en los informes de Díaz, 

como cuando hacia 1903 señaló que Campeche estaba prácticamente en paz 

porque ya había aplastado a los mayas. “La paz de los sepulcros, la paz de la 

represión”, anotó López Obrador. 

A los yaquis los combatió sin piedad hasta 1904 cuando declara formalmente 

concluidas las campañas de “pacificación” y hasta fue laureado por abatir a los 

“indios salvajes” de Yucatán. 

Las guerras de exterminio, subrayó, tenían como propósito el despojo de quienes 

se encasillaba como rebeldes, salvajes, bárbaros, que se habían adueñado de 

tierras; “esa concepción racista que se padece desde la llegada de los invasores 

españoles”, sostuvo. 

Sin embargo, agregó, para los conservadores, los insensatos que todavía 

afirman que la revolución mexicana no sirvió de nada y que el pueblo estaba 

mejor con Díaz, es importante recordar cuando el coronel magonista Cándido 

Donato Padua, rescata a un grupo de yaquis deportados al sur de Veracruz, y 

así otras acciones de héroes anónimos. 

En el estrado estuvieron más de 30 personas acompañando al Presidente, entre 

ellos integrantes de su gabinete legal y ampliado e incluso miembros de grupos 

originarios de otras naciones. 

Asistió también Cuauhtémoc Cárdenas, hijo del general Lázaro Cárdenas, 

primero en emitir un decreto –en 1940– para devolver a los yaquis parte del 

territorio arrebatado. 

En principio, el ingeniero Cárdenas manifestó su reconocimiento a López 

Obrador por impulsar un plan de justicia para el pueblo yaqui, luego de décadas 

de engaños a la población. 
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Propuso cancelar el Acueducto Independencia, construido –aseveró– pasando 

por encima de disposiciones judiciales y mediante el cual se extraen al margen 

de la ley 30 millones de metros cúbicos de agua de la cuenca del río Yaqui para 

llevarlas al Río Sonora.  

Cárdenas no omitió señalar “las divisiones que existen” entre los pueblos yaquis, 

por lo que confió en la intervención del titular del Ejecutivo para encontrar 

solución a los conflictos en el sur de la entidad. 

En la ceremonia resaltaron las autoridades de los ocho pueblos yaquis y 

personajes de otras etnias como la ultramaratonista rarámuri, Lorena Ramírez. 

Tomó la palabra el doctor Salomón Nahmad y Sittón, ex director del Instituto 

Nacional Indigenista y un reconocido investigador que ha dedicado casi 60 años 

de su vida al estudio de los pueblos indígenas. 

Expuso que las agresiones contra los pueblos yaquis, cometidas desde el siglo 

XIX, serían hoy consideradas en la ONU como genocidio y etnocidio. Recordó 

que si bien hubo un plan en favor de estos pueblos en 1983, el entonces 

presidente Miguel de la Madrid y su secretario de Programación y Presupuesto, 

Carlos Salinas, lo congelaron en un escritorio de Palacio Nacional. 

Es por ello, señaló el especialista, que hoy inicia el pago de esa deuda 

“impagable” y debe ser el inicio de un nuevo trato y de un cambio constitucional 

para reconocerles sus derechos, su autogobierno, de lo contrario no habrá un 

verdadero pacto federal, si los pueblos indígenas siguen excluidos. 

El primero en hablar frente al micrófono fue Crisógono Castillo Bacasegua, 

gobernador Vícam, para dar la bienvenida. 

Luego, Jesús Patricio Varela Martínez, secretario de la Guardia Tradicional de 

Tórim, habló a nombre del gobierno tradicional del pueblo yaqui y de toda la tropa 

Yoremia, quien explicó por qué es importante para ellos firmar un plan de justicia, 

porque los agravios vienen desde 1533, cuando el guerrero yaqui Ania Baá Lu 

Utek trazó una línea en el piso con su arco y dijo a los conquistadores: “si vuelven 

a pasar esta raya, serán hombres muertos, iniciará la guerra”. 

Desde entonces, los yaquis mostraron ser parte de un pueblo valeroso. Lo que 

nunca han comprendido, aseveró Varela, “es que seguiremos dando la vida por 

nuestro territorio, porque nos fue entregado por las divinidades y es el sentido de 

nuestra vida en la tierra”. 

Y en medio del mensaje, dejó las palabras para dirigir la mirada hacia el 

horizonte, mientras se escuchaba una música al fondo. “Disculpen un momentito, 

es el Ave María”, manifestó el intérprete. 

Una vez concluido el ritual, se recordó a los héroes yaquis: José María Leyva 

Cajeme, Juan Maldonado Tetabiate, JJ Sibalaume y más reciente Octaviano 

Jécari Urbalejo, defensor de la tierra en la época pre revolucionaria. 

Por ello, recalcó, reconciliar una historia tan dolorosa no es fácil, pero es 

necesario si queremos transformar la vida de este país”. 
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Y es que –agregó– si bien el general Cárdenas firmó un decreto para la 

devolución de las tierras y de la mitad de las aguas del río Yaqui, esa orden 

quedó a medias, de ahí la importancia de la ceremonia de este martes. Sin 

embargo, expresó, no es un regalo ni asistencialismo, busca devolvernos lo que 

es nuestro… Confiamos en que todos los acuerdos serán respetados. 

Tras entregar al mandatario la propuesta de reforma constitucional para la vida 

de los pueblos indígenas y afromexicanos, le expresó que “amor con amor se 

paga y nosotros lo queremos y respetamos mucho. Ayude a México para que en 

el futuro no se vuelvan a repetir los horrores del pasado, para que nunca más 

haya un México sin nosotros, los pueblos indígenas”. 
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Belice quiere conectarse al Tren Maya de López 

Obrador 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Agencia 

Ciudad de México. - Belice está interesado en conectarse al Tren Maya, el 

ferrocarril turístico que está construyendo el Gobierno de México en la península 

de Yucatán, informó este miércoles la embajadora mexicana en el país caribeño, 

Martha Zamarripa. 

"Belice busca conectarse con el Tren Maya del Gobierno del presidente (Andrés 

Manuel) López Obrador, según planteó el primer ministro, Johnny Briceño, al 

Gobierno de México", detalló la funcionaria en redes sociales. 

Briceño, de visita a México por los 200 años de su independencia, se reunió este 

miércoles con diversas autoridades mexicanas, entre ellas, el director general 

del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, 

encargado del proyecto del Tren Maya. 

Según la embajadora, en la reunión se planteó la posibilidad de que el Tren Maya 

cruzara la frontera entre ambos países, desde Chetumal (México) hasta Santa 

Elena (Belice). 

El Tren Maya es un proyecto prioritario del presidente López Obrador y tiene una 

inversión de 6.294 millones de dólares para cerca de 1.554 kilómetros en los 

cincos estados del sureste mexicano: Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y 

Quintana Roo. 

Diversas organizaciones indígenas han obtenido varios recursos legales para 

frenar de forma temporal nuevas obras en varios tramos. 

Belice, enclavado en el Caribe, es uno de los tres países que comparten frontera 

con México, junto con Estados Unidos y Guatemala. 

El primer ministro de Belice, Johnny Briceño, llegó el lunes a México para 

participar en los festejos organizados por López Obrador por los 200 años de la 

independencia del país latinoamericano. 

"Es un privilegio haber sido elegido por nuestro socio bilateral como el único jefe 

de Estado que asiste a la ceremonia de la consumación de la independencia de 

México. Estrechar lazos con México puede ser beneficioso para el comercio y la 

inversión", declaró el primer ministro en Twitter.  
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Conflicto en Pantelhó, Chiapas, provoca nuevos 

desplazamientos 

 

Miércoles 29 septiembre 2021 / Karla García 

Chiapas. - Al menos 90 personas originarias de las comunidades Nuevo Paraíso, 

San José del Carmen y de la cabecera municipal de Pantelhó, en su mayoría 

mujeres, niñas, niños y adolescentes, e integrantes de la Organización Sociedad 

Civil Las Abejas de Acteal (Las Abejas de Acteal), han decidido desplazarse a 

otros municipios debido a la tensión política que se vive en el municipio de 

Pantelhó. 

El Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba) informó, 

a través de un comunicado emitido el pasado 28 de septiembre, que las 

autoridades comunitarias tanto de Pantelhó y Chenalhó han destacado que, en 

los próximos días, el número de desplazados podría aumentar debido al miedo 

a que se desate la violencia el próximo 1 de octubre. 

“Hay miedo que los sicarios de Raquel Trujillo lleguen, que hagan bloqueos y 

haya enfrentamientos, por eso la gente ahora tiene miedo, muchos ya se están 

alistando para salir, otros ya se fueron, se han ido a San Cristóbal de Las Casas 

y a otros municipios”. 
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Luego de que Raquel Trujillo, presidente municipal electo de Pantelhó, anunciara 

tomar posesión de su cargo el próximo 1 de octubre, ha generado temor en la 

población y provocado nuevos desplazamientos.  

Al respecto, la Frayba destacó que “el Estado mexicano tiene la obligación de 

prevenir el desplazamiento forzado interno adoptando las medidas que sean 

necesarias, además de investigar, procesar y sancionar a los responsables, para 

que tales hechos no se repitan”. 

Asimismo, el organismo de derechos humanos, enlistó los problemas que se 

derivan del desplazamiento forzado como vulnerar el derecho a la libre 

circulación y residencia, afecta el derecho a una vida digna, provocando una 

serie de efectos nocivos, como la pérdida de la tierra y de la vivienda, la 

marginación, tortura, agudización de la pobreza y deterioro de las condiciones 

de vida, incremento de pérdida del acceso a la propiedad, inseguridad 

alimentaria y desarticulación social. 

Por lo anterior, exigió al gobierno de México, a través del escrito, la 

implementación de medidas cautelares y precautorias ante el anuncio de 

posibles hechos de violencia que vulneren la seguridad e integridad personal de 

la población en la región de los Altos Chiapas. 

Cabe señalar que, el mismo 28 de septiembre, la Secretaría de Protección Civil 

(PC) del Estado proveyó de ayuda humanitaria a desplazados de Pantelhó que 

se ubican en San Cristóbal de Las Casas, en coordianción con la Secretaría 

General de Gobierno (SGG). 

Esta ayuda consistió en la entrega de alimentos a las familias que se encuentran 

en casas solidarias y albergues de dicha ciudad, según información publicada su 

cuenta de twitter. 
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Fonatur presenta el segundo Conversatorio de 

Movilidad Urbana del Tren Maya: VIDEO 

 

Martes 28 septiembre 2021 / Redacción  

En conjunción con Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), la 

organización internacional especializada en movilidad urbana, ITDP realizará la 

segunda edición del Conversatorio de Movilidad Urbana donde se presentarán 

las ideas en cuanto a desarrollo urbano en las zonas donde se asentarán los 

paraderos del proyecto del Tren Maya.  

En esta conversación, los ciudadanos podrán interactuar desde sus redes 

sociales formulando sus preguntas a los ponentes que en esta edición serán: 

Santiago Fernández Reyes, Gerente de Investigación y desarrollo Urbano de la 

ITDP en México, Despina Benetou, senior consultant en Steer en México y 

Alberto Marín Fernández, experto en movilidad de “Estaciones de Ferrocarril en 

España”.     

 


